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Юрий Рыжов о семье и детстве

Мстислав Келдыш — инженер, математик, президент АН СССР (1961 –1975) 
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	О семье и детстве, происхождении и судьбе родителей 

[семья, родители, Великая отечественная война, эвакуация, выбор специальности, Мстислав Келдыш, Михаил Громов, Андрей Вознесенский, Борис Пастернак]
	Я родился в Москве, на Арбате. Мои родители, мама и отец, они попали в Москву в возрасте примерно 12-13 лет. Мама была старшей в многодетной семье в Смоленской области, в крестьянской семье, кончила там три класса сельской школы, и богатый крестный обещал, поскольку мама была очень способный человек, оплатить ее обучение в Смоленской гимназии. Не состоялось. И тогда мой дед, ее отец, послал ее в Москву на заработки для того, чтобы прикупить несколько десятин земли, чтобы прокормить это семейство, маминых братьев и сестер.

А отец из Московской губернии, есть такое село километрах в ста от Москвы Рогачево, рядом с ним деревня Кочергино, где половина деревни Саблины, половина — Рыжовы. Так. Моя бабушка очень рано овдовела, когда отцу было всего два года, потому что его отец, мой дед который, которого я естественного никогда не видел, он был какой-то по местным понятиям большой силач. Прозвище у него было — Русский Фосс. Видимо тогда гастролировал по России какой-то немецкий силач Фосс, вот Георгия Рыжова называли русский Фосс. Но… А работал он на какой-то суконно-валяльной фабрике в Рогачеве и мгновенно на этой видимо на пыли шерстяной получил туберкулез и рано умер. И бабушка уехала из этого Кочергина, где ее брат Гриша, там, и другие родственники жили, уехала в Москву, нанялась в прислуги. И взяла отца, по тем, сегодняшним меркам отец там закончил средне-специальное образование, судя по всему какое-то связанное с бухгалтерией, потому что он всю жизнь потом работал бухгалтером, включая главного бухгалтера. Ну вот. А мама устроилась прислугой к прислуге в свои там 12-13 лет, и где-то они, видимо, перед самой войной познакомились. Значит, я сейчас скажу — они оба 95-го, 94-го года рождения 19 века. Значит где-то перед войной — 14-й год.

И отец ушел на фронт — и есть фотографии: бодрый такой прапорщик с саблей опирается на колонну в казенной фотографии. Вот. И отвоевал всю войну, вернулся, когда уже развалился фронт в 17 году после Февральской революции, и поженились они с мамой в 18-м году. В 19-м родилась моя старшая сестра, которой уже нет. И начали жить, да поживать. Но до войны еще отец успел поработать счетоводом или что на очень тогда известной чайной фирме Высоцкого. Это была чайная фирма, которая была главным поставщиком чая в Россию. Потому что есть фотографии, когда он в таком пиджачке, с бабочкой такой, лет на 16 выглядит с пробивающимися усиками. В общем, картинки были, которые, так сказать, вечно были в доме. А потом вот он пошел на работу. Сначала его взяли сюда на Знаменку в штаб… Генштаб Красной армии заведовать пулеметными курсами, потому что отец был пулеметчиком, командовал пулеметчиками. Он рассказывал мне, что он первый придумал, как из пулемета Максим, это вот такой как у Чапаева да, сбивать Фарманы, немецкие самолеты. Как? — А вот мы сколачивали из досок такой штатив, вот так его ставили и стреляли. Ну вот. Короче говоря, значит, отец поработал некоторое время там, потом демобилизовался и пошел работать бухгалтером в какое-то издательство. В основном по издательствам он работал почти до самого предвоенного времени, где-то до 40-го до 39-го года. Работал в издательствах, и в частных, когда был НЭП, потом в государственных издательствах. Последнее издательское его место было, я бывал у него на работе здесь на Ильинке, это было ОНТИ — Объединенное издательство научно-технической литературы, которое издавало всю научно-техническую литературу в Советском Союзе. Я помню, что я видел у него в кабинете известного тогда академика, специалиста в области железнодорожного строительства Образцова, отца Сергея Образцова, кукольника. И сетовал он отцу, что мой Сережка все куклами занимается. Это так мы перепрыгиваем через эпохи. Короче говоря, в период НЭПа он приличной зарабатывал, купили Нинке рояль Muhlbach, и она хорошо занималась, серьезно этим делом. Она в 38 году поступила в Московской авиационный институт, она была круглая отличница все, в 38-м. И я знаю, что она с какой-то своей подружкой там же в МАИ в четыре руки играли сонату Бетховена на этих самых самодеятельных вечерах студенческих и преподавательских в МАИ. Она же в сороковом году и замуж вышла за маевца. Ну а я в 38 году в школу поступил, здесь на Арбате, прямо напротив театра Вахтангова, там во дворе школа была. Потом там филиал какого-то театра там после войны…Во время войны там был госпиталь.
А значит где-то в ноябре Нина вышла замуж на Сережу — студента МАИ, правда, другой специальности. Нина училась на самолетостроительном факультете, а он, по-моему, на приборном. Потом они, значит, где-то с третьего курса их отправили инженерами неокончившими на авиационный завод, эвакуированный в Сибирь. Станция Заводоуковская теперь Омской области, то есть теперь Тюменской области, тогда Омской. Это завод с Украины эвакуирован такой, делал учебные планера, конструкции Антонова, того самого Антонова, АНы которого летали потом, большие самолеты. Потом поздно познакомился с ним, уже где-то, когда мне было лет 50. А мы были эвакуированы прямо в июле месяце — мама, папа, бабушка и я. Не куда-нибудь, а в Свердловск. И дали сразу, там недавно был отстроен на улице Шейкмана большой дом такой П-образный, даже лифты в нем были, но они не работали уже в июле-августе или еще не работали. Прекрасный дом, дали комнату в квартире, трехкомнатной квартире, где свердловчане жили две семьи. Но отца очень скоро отозвали обратно, как только в Москве, под Москвой, немцев разбили, то его... А он работал в этом время в Наркомате черной металлургии главным бухгалтером Главметаллосбыта — это его первая такая неиздательская работа. Его обратно отозвали, а летом 42-го года мы с мамой на перекладных поездах поехали навестить Нину с Сережей туда в Сибирь. И все лето я там в цеху деревянном крутился, работал, делал кусочки такие, которые разрешалось делать, очень полюбил хорошую фанеру, тонкую, маленькие гвоздики, казеиновый клей, и рейки прямоугольные десять на десять миллиметров. Вот там я сделал свои первые такие попытки, чтобы что-то планировало, чтобы что-то устойчиво летало, когда с горки бросаешь. Ну, потому что я начитан был. Я прочитал в предвоенные годы три книжки, я имею в виду нехудожественную литературу… Книжки, одного и того же автора, они назывались так, автор был некто Жабров, «Почему и как летает самолет» – одна вот такая книжечка. Вторая «Почему и как летает планер» – такая же книжечка, и «Почему и как летает автожир» – вам это слово не знакомо, но это предшественник вертолета. Последняя мне не понравилась книжка, я никак не мог понять, почему и как он летает, а первые две я все понял. И вот я там все лето в этом цеху, который в бывшем каком-то сарае стоял, там тоже мальчишки работали там лет 15-16, потому что все были мобилизованы. И потом мы с мамой вернулись в Свердловск, а в 43-м году в мае мы вернулись в Москву. Нина тоже вернулась, и Сережа через некоторое время вернулся, они заканчивали МАИ, оставшиеся курсы. Нина пошла, ее послали переучиваться с самолетной техники на реактивную. Она потом работала в НИИ в одном, научным руководителем которого был Келдыш Мстислав, еще до того как Келдыш стал президентом Академии. Это великий человек был, я много видел и знал о нем. А Сережа направлен был в ЛИИ — Летно-испытательный институт, который сейчас носит имя Михаила Михайловича Громова, это там, где Жуковский, на Москва-реке. И в 47-м году во время испытаний какого-то оборудования они разбились. Их всего было четверо: он был бортинженером, бортмеханик был, пилот и бортрадист. Уцелел бортрадист. Они рухнули там недалеко от аэродрома в Раменском. Этот случай описан в книге Галлая, знаете, такой великий был. Он был другом моих старших — Нины и Сережи. Марк описал это в книге, которая первая его известная книга «Испытано в небе» называлась. Он рассказывал, что происходило, как. Ну, короче говоря, в мае Сережу похоронили, а Нина, значит, так вот своего Сашку, который родился в 43-м году, когда она вернулась в Москву… Сашке сейчас где-то, вот вчера он мне звонил, сорок три, три, три, шестьдесят… Шестьдесят шесть лет ему, этому пацану. А мы как раз с мамой приехали из Свердловска, нас встречал какой-то папин сотрудник и говорит маме: «Анастасия Петровна, поздравляю вас, вы — бабушка». Это родился Сашка в 43-м году. Я всю жизнь свою рассказал что ж…

Да, ну и на Физтех поступил в 48-м году. Что-то мне казалось сначала, что я должен стать юристом. Правда, я учился живописи. Меня спасло от рояля только одно — война началась. Меня тоже посадили за рояль в 40-м году, да. Ненавидел! Но уехали в Свердловск, вернулись, а тут с сыротой было плохо, рояль продали наверно. И больше к нему меня не возвращали. А Нина жила в квартире, где сережина квартира, квартира была такая ну… Родители его были из интеллигенции. Отец был директором музыкальной школы вот перед войной, там же на Покровке. А мать была стоматолог с французским образованием. Она училась во Франции до Первой мировой войны. Она, наверное, была из дворян, потому что она была Мария Александровна Загрежская. Вот. Ну и у Нинки там тоже был рояль на Покровке. Это я про родственников все рассказывал. Бабушка моя вот Агриппина Михайловна по отцу, она с нами была в Свердловске и умерла уже здесь в Москве, где-то году в 48-м. А дед Петр, который в деревне Поповка жил, и куда меня до войны отправляли вместо дачи на прокорм к нему, я у них в 30-е годы где-то — 34-й, 35-й, 36-й — я там летом был с бабкой с другой стороны, потому что бабка со стороны Петра она умерла, ее не было. И вот такая конкуренция была между дедом по одной линии и бабкой по другой. В основном, касалось это ритуальных моментов, потому что бабушка возмущалась, как это можно в голос молиться. А дедушка в голос, значит, все произносил. А она говорила, что это надо все про себя шептать. Ну, дед, все его дети тогда уже от него разъехались, многие в Москве жили. Один из младших маминых братьев, тоже Петя — Петр Петрович — он окончил какой-то вуз, связанный с нефтью и работал инженером перед войной по буксовым смазкам в Наркомате путей сообщения, в Министерстве путей сообщения и заведовал отделом буксовых смазок, это вот то, чем мажут эти бесподшипниковые оси. А во время войны он таскался по всей стране, потому все время в эшелонах горели буксы, и он разбирался с ними, объехал все. Но он, пожалуй, единственный из многочисленного этого семейства имел высшее образование. Тетка Лена — нет, тетка Арина — нет, Митька, по-моему, погиб в первые годы войны, Тимофей — нет. В общем, их до черта было.

У них была интересная фамилия очень. Сейчас вот дети Петра Петровича, уже совсем взрослые дети, они сохраняют эту фамилию. Фамилия звучит так Бомбардировы… Бомбардировы. Но, как мне мама объяснила, что, скорее всего, это было следствием того, что какой-то из предков еще более старший, чем дед Петр, вернулся — тогда служили в армии по 25 лет — вернулся в деревню, скорее всего, говорит, фамилия была Моисеенковы у них, но он хвастался, что он там, как мама имитировала, что он там бомбардир-наводчик был. Вот их и прозвали. Но это пошло потом в паспортные данные. Мама была Бомбардирова, до того, как стала Рыжова, и сейчас вот девчонки, уже не девчонки, уже старухи, это дочери Петра Бомбардирова, тоже есть сын — там две дочери и сын — все Бомбардировы. Одна Ленка уже академик Академии медицинских наук, врач классный совершенно, замуж никогда не выходила, детей не имела, вся в науке была. А другая девочка тоже врач. А сын кончил институт инженеров, по-моему, транспорта железнодорожного и работает, преподает. Но им всем уже будь здоров сколько лет. Хоть Петр и моложе мамы гораздо, но все равно. Он не так давно умер в возрасте за 90 лет. Инженер Бомбардиров. А по отцовой линии там вот брат моей бабушки дядя Гриша Саблин. И у него там до сих пор какие-то хвосты в этой деревне долго существовали. Перед войной он — где-то в начале 30-х — иногда он приезжал зимой подрабатывать, жил у нас. Он работал на рынках рубщиком мяса. Умел рубить дядя Гриша. У него были очень хорошие дочери — Лида, Зина, сын Гаврила, лауреат выставки достижений — сельскохозяйственной выставки, которая была создана в …. Вот он трактористом был и значит хорошо пахал. И он приезжал на эту выставку, какими-то медалями, там, в 37-м, 38-м году награждали. Все, со всех сторон концы.

А сейчас моя старшая дочь, ее так интересует… Я всегда ей говорил, что мы мало расспрашивали своих родителей, когда они были живы, и что мы Иваны, не помнящие родства. И вот Катька теперь начинает все восстанавливать. Вот она поехала в Кочергино — все отсняла, Рогачево там все. Она поехала туда, где когда-то была Поповка, где жил дед. Тоже все отсняла вместе со своим мужем Витей. Вот сейчас в эти вот выходные они просто поехали в Муром, они вот так любят сесть на машину. Они тоже взрослые люди, Катька уже на пенсии, 55 лет ей в прошлом году было, если не в позапрошлом. И вот по этой линии Катька тоже бабушка, потому что в прошлом году родился Тимофей у моего старшего внука Егора, и такое ура-патриотическое имя-отчество у него получилось Тимофей Егорыч. С родственниками покончили, так? Со спортом тоже. С живописью… Интересные моменты, но короткие. Значит, когда я вернулся, мы вернулись из Свердловска, меня что-то потянуло рисовать — рисовал, рисовал, и наконец, мать нашла какую-то преподавательницу, которая частным образом вела уроки с небольшим количеством детей разного возраста, и я стал заниматься. Причем занятия проходили иногда дома у этой учительницы, либо у нас. У нас большая комната одна была, в ней много народа помещалось, она светлая была на Староконюшенном переулке. Вот, и я увлеченно этим делом занимался. Так что были даже поползновения пойти или не пойти, но, слава богу, не пошел. А преподавала женщина, ее звали Ольга Александровна Бари. Я знал, что она ученица Пастернака-старшего, это она сама рассказывала что… А потом лет через десять мне стукнуло, что приходил на занятия мужик такой с жестким лицом, она его называла Боря, и они трепались на диване, так. Но до меня это дошло, я во-первых в 44 году не знал, что какой-то Пастернак… Я знал, от нее знал, что главой училища живописи московского тут вот недалеко от центрального почтамта был Пастернак. Потом уже, когда я узнал, что есть еще и Борис Леонидович Пастернак, и потом уже много лет спустя до меня треснуло, что может быть это был он, хотя и не уверен. Но это судя по всему, судя по воспоминаниям Андрея Вознесенского, это похоже на этот самый период, где-то вот 44-й, 45-й, 46-й, 47-й… В 47-м году я подарил свой этюдник и все, что к нему было своей двоюродной сестре, дочери одной из маминых сестер, и она с этим этюдником училась в Полиграфическом институте на оформительском отделении. А я больше уже, нет, я только рисовал на скучных заседаниях. Или вот тут много лет я был членом редколлегии журнала «Физика плазмы», мы собирались здесь в ФИАНе, на Ленинском проспекте редколлегия, ну и там давали рецензии на написанные работы, а мне давали пачку белой хорошей бумаги, и я ручкой рисовал. И они все это складывали в течение десяти лет. Где это сейчас, я не знаю, но те девицы, которые работали в редакции, все это рисование собирали.

Я левша, мама левша. Но меня отучили писать левой рукой в первом классе, потому что я писать уже умел все и читать довольно рано научился. А писать меня отец карандашом по косым линейкам учил. А тут перешли на чернильницу, я все свез, свез, значит «посредственно» по письму за первую четверть. Но обнаружили, в чем дело. Я пишу правой рукой, а левой пишу в обратную сторону зеркальное отображение. Вот недавно я опять повеселился: меня пригласил канал «Культура» прочитать две лекции по моей специальности, специальность у меня — аэродинамика. Ну, я эти трюки делал всегда, когда читал первую лекцию  очередному потоку, да. Я это дело не делал, я делал по-другому — я писал в нормальном направлении этой рукой, перекладывал мел в другую, чтобы не загораживаться, ну это первая лекция, когда рассказываешь, что это за дисциплина, какие учебники по ней, так что неважно. А они только и шепчутся всегда — что это, какой-то прикольщик. Тогда слова такого не было прикалываться. Потом привыкали. Потом я им демонстрировал, когда я это зеркальное отображение пишу, которое можно прочитать либо на светлой бумаге, либо в зеркало. Я и сам не могу прочитать просто так сперва. Так что левша есть левша. А когда был замечательный музей Леонардо да Винчи, есть во Франции, замечательный музей, где некоторые его изобретенные и нарисованные им конструкции сделаны модели в металле все, там рукописи есть его. Они написаны справа налево, на латыни, прекрасным почерком, на латыни труды Леонардо да Винчи. Видимо? Он тоже был левша, не стал бы он правой рукой… вот. И механик он блестящий. А я тоже механик-инженер. По специальности аэромеханик и несостоявшийся живописец-левша. 
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов об учебе в школе и поступлении в университет
Сергей Христианович —   ученый-механик, академик АН СССР, один из создателей Новосибирского государственного университета  
Николай Жуковский — физик, математик, механик, член-корреспондент Петербургской императорской академии наук, создатель аэродинамики как науки

Сергей Чаплыгин — физик, академик АН СССР, один из основоположников гидро- и аэродинамики  
Георгий Петров — ученый-механик, академик АН СССР, один из основоположников советской космонавтики
	О школьных годах и поступлении в университет

[школа, Физтех, Сергей Христианович, Сергей Чаплыгин, Николай Жуковский, Георгий Петров]
	Ну, во-первых, значит, когда я вернулся, так, в это время как раз разделили образование — мужские и женские школы стали в 43-м году. И я вернулся уже в другую школу, в 59-ю школу, которая напротив канадского посольства на Староконюшенном переулке, школа почему-то имени Гоголя она стала. Это медведниковская гимназия известная очень, построенная в начале 20 века Медведниковыми, блестяще оборудованные химический и физический кабинеты, с сименсовским оборудованием, с химическим оборудованием, аудитории как в ВУЗе эти аудитории химические, такие амфитеатры. Учился я, не, я хорошо учился, только когда я приехал из Свердловска, мне как-то трудно было адаптироваться первое-то шестой класс, ну а потом все было хорошо, окончил я школу с серебряной медалью, потому что у меня было по физике четверка, по одной из математик четверка. Ну я разозлился, сказал, что тут новенького есть еще.  А вот только что организовался новый факультет в Московском университете — это физико-технический факультет. Это, говорят, что-то невообразимое, в прошлом году уже был набор, сейчас … И с июля месяца я начал сдавать экзамены на Моховой туда. Практически три тура. Но медалиста освободили, по-моему, от иностранного языка, от химии и еще от чего-то. Но зато — физика письменная, физика устная, алгебра письменная, алгебра устная, геометрия письменная, геометрия устная. Потом общая оценка, считают, допускают до второго тура. Я с трудом преодолел первый тур. А второй там только письменная физика и письменная математика, и я как-то легко преодолел и попал на собеседование. А проректором МГУ тогда, это специально по Физтеху, был назначен замечательный совершенно ученый аэродинамик академик Христианович Сергей Алексеевич. Это вот из той плеяды, которая была сначала Жуковский, дальше Чаплыгин помоложе, а потом вот уже Христианович, Келдыш и остальные. Или вот мой, один из моих учителей, академик Петров Георгий Иванович, это уже поколение другое. Ну, я конечно, поскольку я подал заявление на аэродинамику на специальность, я спохватился в тот день, когда идти на собеседование. Но все-таки что-то я знал, книжки читал, но мало ли, нужно посерьезнее. А отец подписался еще в 20-х годах на Большую советскую энциклопедию, первые тома выходили в 24-м, 25-м году, а последние - после войны в 56-м вышли. Она вся сейчас цела у меня, вся, с красными корешками. Я вытаскиваю том «А» 24-й год. Там мелким шрифтом в два столбца восемь страниц — когда читать? Я читаю первые два столбца, узнаю, что Ньютон заложил основы аэродинамики корпускулярной, и с этим багажом направляюсь на собеседование к Сергею Алексеевичу. Собеседование ведет сам Сергей Алексеевич, а ему помогает молодой человек, видимо, преподаватель Физтеха. В результате меня зачислили и наконец-то первого сентября мы появляемся в Долгопрудный — станция «Долгопрудный» Савеловской железной дороги — и так начинается физтеховская жизнь. Что интересно, что преподавателем, не лектором, а преподавателем, который ведет практические занятия по высшей математике, оказался Лев Дмитриевич Кудрявцев, вот тот, который проводил вместе с Христиановичем собеседование. Причем выяснилось: тогда ходил паровой поезд от Долгопрудного по Савеловской дороге до Савеловского вокзала. Он ходил медленно, поэтому не нужно было на станцию ходить, можно было прямо напротив на ходу сесть туда. Ну, иногда это приходилось делать, потому что занятия у нас были так — с десяти и до десяти. Так, щадили нас десять часов утра, потому что пока мы доберемся — два часа добирался я до института и столько же обратно. Вот, и оказалось, что в вагоне встречаемся с Львом Дмитриевичем—- оказывается, что он кончил 59-ю школу. И только что закончил аспирантуру, защитил докторскую диссертацию на мехмате МГУ, и его направили молодым доцентом или там старшим преподавателем математику преподавать на Физтехе. Мы до сих пор связаны. Интересно, что он недавно еще какую-то брошюру издал, где вспоминает об этой 59-й школе. Он ее окончил где-нибудь году в 40-м, а я в 48-м… Вот… и он написал, говорит, школа обыкновенная, не математическая там, ничего. Вот вышел из нее, из тех, кого я знаю выпускников: член-корреспондент Академии наук математик Лев Дмитриевич Кудрявцев, тот самый молодой на собеседовании, недавно умерший великий математик Володя Арнольд, так, Владимир Игоревич, он помоложе меня немножко, мой ровесник сейчас известнейший математик Виктор Павлович Маслов, мы с ним на одной парте сидели, просто в том классе, в каком я учился после войны, когда вернулся после эвакуации, Венька Мясников тоже академик, математик и механик, он тоже рано умер, в нашем отделении состоял, потом перешел и ваш покорный слуга. Вот такой Бермудский треугольник на Староконюшенном переулке был.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о собственных спортивных достижениях

 ЦАГИ — Центральный аэрогидродинамический институт им. Жуковского

	Об увлечении спортом в университетские годы, студенческая дружба

[Физтех, спорт, ЦАГИ]
	Из института тоже у меня, значит, на приемных экзаменах я познакомился с Сашей Красильщиковым, сыном известного ЦАГовского аэродинамика Петра Петровича Красильщикова. Он всю жизни проработал в ЦАГИ и сейчас работает, он доктор, профессор, лауреат Государственных премий и всего прочего, автор книг по гиперзвуковой аэродинамике, замечательный экспериментатор. Ну, он пропустил во время войны год, поэтому он 29-го года рождения, а заканчивали мы одновременно. Но Саша тогда был великим спортсменом, легкоатлетом. Он был еще в школьные годы чемпионом СССР в своих возрастных категориях в нескольких видах легкой атлетики. В том числе с барьерами, ядро, прыжки какие-то, все. А мне мама купила велосипед, когда я школу кончил с медалью. В комиссионке на Арбате американский красивый велосипед «Колумбия». И я катался все лето, и когда экзамены сдавал, и потом в Долгопрудный начал ездить на велосипеде. А летом уже следующего года, когда мы год отучились, значит, мы пошли на практику в ЦАГИ в Жуковском, производство, там, в мастерских, где модели делают, попилить что-то. Ну конечно, нас до этого водили по всем трубам еще весь год. Я знал и московское ЦАГИ, и это, я видел аэродинамические трубы, модели, все. Это было жутко интересно, мне жутко нравилось. А тут пилили на станках. И потом, во время этой практики мы жили в Жуковском в квартире профессора Красильщикова-старшего, они уехали отдыхать на «Победе» куда-то с семейством с младшим. А иногда мы жили у меня на Староконюшенном. Потом я как-то у одного из одноклассников из этой плеяды, о которой я говорил, попросил велосипед для Сашки. Я говорю — поехали в Жуковский. Он говорит — далеко. Я говорю — ну чего там 45-50 километров, поехали. Поехали. Устал у меня чемпион. Что он сделал? Поскольку его уже знал легкоатлетический мир, одним из его выступающих тренеров был некто Гавриил Коробков, личность особого класса, десятиборец, кстати, Гаврила Коробков был. То есть весь такой десятиборец — десять видов легкой атлетики, пять в первый день, пять во второй. Он меня отвел к Гавриле Коробкову, и тот меня продал в конюшню велосипедную динамовскую. Вот так я стал — мне этого хотелось — так я стал велосипедистом, остальное вы знаете, вплоть до вице-президентства в Федерации велосипедного спорта. Ах, не было… Ну в общем, короче говоря, я откатался все студенческие годы на велосипеде в составе московского «Динамо», ну а потом через много лет, в 80-х годах, значит, мои коллеги призвали меня, чтобы использовать меня в административном ресурсе в Федерацию велосипедного спорта СССР, где я с 80-х гг. — с 81-го по 91-й — и просуществовал. А Красильщиков успешно выступал в десятиборье, у нас хорошие спортсмены были в десятиборье. Так подходили Хельсинские Олимпийские игры, в которых впервые мы участвовали Советский Союз, в 52-м году. Гаврилу не пустили, он мог бы быть призером. И уж мог бы полностью выиграть десятиборье Хейно Лип, эстонец, его тоже не пустили. Он долго боролся, он говорил, привяжите, говорит, мне руку одну, я выиграю ядро и десятиборье с привязанной рукой. Не пустили. А Гаврилу не пустили по другому поводу: Гаврила Витальевич лет до 15-16 жил в Америке с отцом, который работал в каком-то торговом представительстве нашем, советском. И когда он вернулся, значит, либо его или совсем репрессировали или не очень. Но, во всяком случае, под подозрением находилась личность Гаврилы Витальевича. А Гаврила Витальевич при мне, как-то мы к нему пришли с Сашкой, он на Ленинградском шоссе жил недалеко от Белорусской, он в этот день получил медаль чемпиона СССР в эстафете четыре по сто, золотую. И в этот же день получил диплом мехмата МГУ. Вот такие интеллектуалы были. Там еще был такой Иван Степанчонок замечательный, барьерист. Тоже высокообразованные все люди. Вот в легкой атлетике, вы спросили, какой я спорт люблю, я больше всего люблю легкую атлетику. Смотреть. Я не пропускал ничего, я с Сашкой Красильщиковым таскался на все его соревнования. Потом пошли эти матчи СССР — США при Хрущеве в Лужниках. Это было, ну как говорится, праздник души для меня. Потому что я знал цену результату каждому. Когда мне говорят, я знаю, что это за уровень там этого результата. А научился я всему, потому что я таскался на всякие Сашкины соревнования, всех уровней, да вот. При мне Щербаков Леня, такой замечательный солдат, которого нашел профессор Азорин — профессор Азорин профессор физкультуры был Николай Азорин, заслуженный мастер спорта, профессор-рекордсмен СССР по прыжкам с шестом что-то в 40-х годах — и вот он нашел солдата динамовского, ну из МВД, Щербакова, почувствовал в нем прыгучесть. И за полтора года сделал из него мирового рекордсмена в тройном прыжке, и от бразильца да Сильва рекорд по тройным прыжкам перешел в Советский Союз к Лене Щербакову. Я их всех тоже знал уже тогда, потому что я больше околачивался с ними, чем со своими ребятами из реутовской дивизии, солдатами. Это тоже одна из форм профессионализма была — значит, его забирают в войска МВД, реутовской дивизии МВД, они там числятся, появляются раз, там, в неделю не больше, живут дома или на сборах и соревнуются. Хорошие ребята были, Сашка Назаров, Юра Годлевский, вот с ними я служил точильщиком, нас так обидно называли с «Динамо» спортсмены других видов спорта. Потому что мы крутим ногами на месте этих — станки велосипедные, они гремят, но и потом, самое противное, что на шоссе тебя обдувает, а здесь ты истекаешь потом, и под тобой лужа, которая вызывает подозрение у окружающих.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о своей 

научной карьере

Ярослав Голованов — журналист, писатель, популяризатор науки,  освоения космоса 

Сергей Королев — ученый, конструктор, создатель советской ракетно-космической техники, академик АН СССР. Осужден Военной коллегией Верховного суда СССР (1938), досрочно освобожден (1944), реабилитирован при жизни (1957)
Валентин Глушко — ученый–механик, физик, академик АН СССР. Арестован по решению НКВД (1938), досрочно освобожден (1944), реабилитирован при жизни (1956) 

	О научной карьере 

[научная карьера, ЦАГИ, РНИИ, Юрий Голованов, Валентин Глушко, Сергей Королев]
	Ну значит так, со школой покончили, с институтом покончили… Да, я остался естественно в ЦАГИ работать, проработал я в отделе аэродинамики ракет «земля-воздух», «воздух-воздух», это для того, чтобы сбивать самолеты либо с земли, либо с самолета по самолету. Много в аэродинамических трубах проводил время. Как молодой, значит, меня на ночную смену отправляли обычно с часу до шести утра, ну а потом на станцию «Отдых» Казанской железной дороги и домой. Если не проспишь «Электрозаводскую»—- мне удобнее было с «Электрозаводской» на Арбат, тогда тебя будит на Казанском вокзале, говорят «Малой, вставай!». А Нина работала в это время в так называемом РНИИ-1, который описан Ярославом Головановым, который тоже там когда-то работал, до того как полностью ушел в журналистику, как ракетный институт. Он действительно был создан в 30-х годах РНИИ — Ракетный научно-исследовательский институт. Там была сделана «Катюша» советская, которая помогала нам уже в битве под Москвой. Там много чего было сделано. Там работали какое-то время до ареста и Королев, и Глушко — оба этих гиганта, которые вот так вот соотносились друг с другом последние годы. И Георгий Иванович Петров, академик известный, тоже выходец из ЦАГИ, и Христианович из ЦАГИ, но не говоря уже о Чаплыгине, и Келдыш из ЦАГИ, и Петров Георгий Иванович — вся вот эта плеяда, поколения примерно рождения года 14-го прошлого века, вот, которые становились академиками как, например, Христианович где-то в 39 или 29 лет, в таком возрасте, заслуженно становились потому что. Келдыш тоже очень рано…
И Нина работали под руководством Георгия Ивановича Петрова — занимались они, их лаборатория в этом РНИИ, входными устройствами воздушно-реактивных двигателей, то есть сверхзвуковой газовой динамикой. Нинка защитила в 54-м году кандидатскую диссертацию, у нее была хорошая работа по интерферометрии потоков пространственных. А в 58-м Георгий Иванович мне предложил перейти из ЦАГИ туда. Потому что он знал, что я в трубах околачиваюсь, а они решили строить новую сверхзвуковую большую трубу по типу более близкому к установкам, которые популярны или типичны для ЦАГИ. А тут своя идеология была в газово-аэродинамической лаборатории, несколько иная, понимаете, иной стиль. И вот решили.. И я перешел туда, я недолго там проработал, сначала лопатой мы копали все — кандидаты и рядовые — ямку в каком-то кирпичном здании, куда потом поставили эту трубу после лопаты, подзапустили мы ее уже по делу. Я защитил диссертацию на материалах вот этих ракет, где-то году наверное в 59-м, вот так. Не торопясь. 
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о работе в МАИ

Всеволод Авдуевский — ученый-механик, академик АН СССР
	О работе в Московском авиационном институте 

[научная карьера, РНИИ, МАИ, Всеволод Авдуевский ]
	И в это время один из сотрудников лаборатории Георгия Ивановича Петрова — Всеволод Сергеевич Авдуевский, впоследствии академик — сказал, что вот он по совместительству преподает в МАИ, объясняет им, что такое аэродинамический нагрев при больших скоростях, теплообмен при больших скоростях… У Севы со мной в соавторстве во втором издании учебник на эту тему, нас там куча авторов писала. И летом 60-го года, значит, я встретился с профессором Кошкиным, заведующим кафедрой двигательного факультета МАИ, известного профессора, и тот предложил мне перейти в доценты сразу. Ну, я подумал, ну что я запустил трубу, ну сейчас будем опять трубить. Ну почему бы не попробовать. И первого сентября 60-го года я читал вечерникам, которые были старше меня, тогда были настоящие вечерники, на «Пятисотом» заводе в Тушине первую в жизни лекцию. А до этого никогда ни одной не читал в жизни. Вот так я начал работать в МАИ. Тут же там преимущество было в другом, а одном — если тематика в НИИ, государственных НИИ отраслевых, определяется планом работы Института, то в МАИ возможности эксперимента, там, материальные меньше, но свобода выбора тематики, вот. И тут я все поменял начисто об колено. Я забросил аэродинамику, газодинамику и увлекся тематикой, которая родилась из так называемых электрореактивных двигателей для космоса, а на самом деле это вопросы были физики плазмы, физики взаимодействия атомных частиц с поверхностью твердого тела. И за десять лет я вошел в этот круг и написал докторскую диссертацию совсем на другую тему и защитил ее где-то в конце 60-х годов. Но что интересно, как говорил Борис Николаевич, рокировочка — когда я уходил из ЦАГИ в НИИ 1, Нина перешла в ЦАГИ заведовать бюро научно-технической информации в Жуковском. Это огромный коллектив, который отработанный и очень хорошо налаженный, и она практически до конца проработала там, проработала там. Она… ее не только роялю выучили, она прекрасно знала немецкий язык еще, так, потом она выучила английский. И потом она обрабатывала колоссальный материал, который ложился на стол начальнику ЦАГИ, самый отборный, и все потом издавали сборники-сборники-сборники регулярные для информирования ученых и  инженеров в промышленности. И так вот я пришел в МАИ и до 90…, до января 92-го года работал в Московском авиационном институте. Доцентом, профессором, проректором, ректором. Вот и все. Я вернулся формально в аэродинамику, когда меня попросили возглавить кафедру аэродинамики МАИ, поскольку у меня написано в дипломе «аэродинамика», и кандидатская у меня была по аэродинамике — вот… И я вот, уже вернувшись из Франции, опять вернулся по просьбе ректора нового на эту кафедру. Дело это умирает, поскольку аэродинамика нужна, когда вы разрабатываете некие новые летательные аппараты, неважно какие — планер или баллистическую ракету. Если вы ничего не разрабатываете, то вы тоже никому не нужны. Грустно, но это так. Констатация факта.
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Титр на черном поле: 
Как вы начали 

заниматься политикой?
Василий Качалов — народный артист СССР, актер Московского художественного театра
Лев Арцимович — физик-ядерщик, академик АН СССР. Под его руководством впервые в мире в лабораторных условиях была осуществлена термоядерная реакция 
	О начале политической деятельности, убеждениях отца, бедственном положении советской науки и МАИ в частности

[ семья, МАИ, убеждения, Василий Качалов, Лев Арцимович]
	Ну, будем начинать опять с отца. Отец, можно так сказать, беспартийный бухгалтер всю жизнь. И он мне объяснял давно, что экономика без конкуренции быть не может, это тупиковый путь в развитии экономики, и объяснял, он умел доходчиво объяснять, потому что он окончил заочно финансовый институт, уже когда я был на свете. Закончил, на последних курсах сам уже читал лекции, я видел, у него хороший почерк был, причем зелеными чернилами конспекты такие были все. И тогда очень ценилось в 30-х годах в первой половине, значит, человек новой формации, получивший высшее образование не до революции, а здесь, и награждали тогда их — наградили патефоном. На рояль поставили патефон и пачку пластинок. Значит, когда все уходят, бабушка на кухне, Нинка в школе или где-то, я — на стул, сажусь на крышку, кручу. И пластинки — я их за три месяца изъездил до полного шипения все. Ну, там были интересные вещи, я помню, что какие-то басни очень хорошие, не крыловские, читал Качалов. Значит, свинья какая-то об забор потерлась, потерлась — получился пейзаж. Свинья. Ну, в общем, и песни какие-то, и арии какие-то. Нинка только мне мешала — приходила, садилась за рояль и тогда говорила: «Слазь отцеда и заткни свой патефон».
Вот отец мне все как-то это объяснил, ну, я как-то принял к сведению, и все. А вот уже я работаю в МАИ, и у меня административный ресурс, и я вижу, что институт стареет в оборудовании, учим на старье, ЭВМ практически нету, хотя во всем мире они есть. Я тогда написал где-то статью, я потом повторяю эту свою фразу, что ко мне во второй половине 80-х годов, во второй, приходили профессора и гордо сообщали: «Вы знаете, Юрий Алексеевич, у нас на кафедре появился персональный компьютер коллективного пользования». Понимаете, вот они даже не ощущали парадоксальность этой фразы, так: на огромный институт, где сотни кафедр, были единицы персоналок, причем советских, негодных, и только первый 286 процессор появился нормальный более персоналок — это уже считалось за счастье. Так дальше жить нельзя, хотя бы в высшей школе и в науке. Ну, у меня были работы, выполненные на паршивых советских машинах, еще в шестидесятых годах я сделал одну работу, она была тогда опубликована в Докладах Академии наук по взаимодействию атомов с поверхностью рассеяния атомов, с поверхностью. Она была там опубликована в Докладах, потом заметили мои старания в этой сфере — в середине шестидесятых академик Лев Андреевич Арцимович, который создал научный совет по физике плазмы и журнал «Физика плазмы», в котором я потом рисовал, да. И он меня пригласил, я был в секции взаимодействия плазмы с поверхностью, потом замечательный ученый-теоретик Олег Фирсов умер, с тех пор возглавляю эту секцию и совет по физике плазмы я до сих пор. Но, я повторяю, я это сделал на паршивой машине и практически такую же работу сделал один парень в Америке, но на машине гораздо лучшей, но результат совпал, потому что мы исхитрялись в программировании, а он — ему было как: сила есть, ума не надо — нажал кнопки и получил.
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	Титр внизу: 
Юрий Рыжов о I съезде  народных депутатов СССР

I съезд народных депутатов СССР проходил в Москве с 25 мая по 9 июня 1989 г.
Андрей Сахаров — физик, академик АН СССР, диссидент, народный депутат СССР (1989)

Борис Пуго — председатель Комитета партийного контроля при ЦК КПСС (1988 – 1991), министр внутренних дел СССР (1990 – 1991), член ГКЧП

Валерий Рюмин — советский космонавт, совершил три полета в космос

Светлана Савицкая — вторая в мире женщина-космонавт, первая в мире женщина, вышедшая в открытый космос


	О деятельности I съезда народных депутатов СССР 

[МАИ, выборы народных депутатов СССР 1989 г., I съезд народных депутатов СССР, Верховный Совет СССР, Андрей Сахаров, Евгений Примаков, Валерий Рюмин, Борис Пуго, Светлана Савицкая, Михаил Горбачев]
	И когда Горбачев организовал выборы на съезд народных депутатов, потому что он разговаривал в 88 году на эту тему, в конце, мои коллеги пришли к ректору МАИ, то есть ко мне, и сказали: «Иди, выбирайся!» Я говорю: «А это мне надо?» «Ничего, наденешь флажок, будешь ногой дверь открывать, может, чего-нибудь наскребешь для МАИ». Ну, и выдвинули они меня как-то там, и я участвовал в каких-то дебатах, ездил, встречался с избирателями. И я выиграл эти выборы в объединенной огромной территории, которая называется объединенный избирательный округ или что «Ленинградский железнодорожный район Москвы». Там, по-моему, проживало в это время 700 тысяч человек жителей. Выиграл достаточно уверенно, но во втором туре. У меня первая тройка была: замечательный совершенно академик медицинских наук, педиатр, очень хороший мужик и один ловкий малый, тоже выпускник МАИ, генеральный конструктор некоторых систем.

Ну, я выигрываю, пришел в Верховный Совет, пришел на Съезд народных депутатов, поскольку создалась совершенно новая ситуация: партия вроде одна, значит, давайте по территориям рассадим в этом большом зале во Дворце съездов — рассадим по географии. Вот здесь будет Москва, здесь будет Московская область, здесь будет то, се, а внутри по алфавиту. И вот сижу я, значит, вот проход, тут трибуна чуть-чуть правее, с которой выступают, ну, там стол Президиума. Вот та трибуна, с которой Сахаров выступал, все, и которого там Горбачев затыкал, а передо мной сидят Примаков и Пуго, потому что буква «П». Ну, они там сидели там в третьем ряду, я в четвертом, что-то близко совсем, а за мной за спиной на «С» сидит  Сахаров, с которым я уже познакомился, сейчас объясню как. А рядом со мной космонавт Валера Рюмин, давно мне известный, и Света Савицкая, тоже космонавт и летчица замечательная, но женщина с очень трудным характером. Я Светку хорошо знаю, вот, она выпускница МАИ, она дочь маршала авиации Савицкого Евгения, который ее рано научил летать, пользуясь своим ресурсом. И она действительно блестящий летчик, спортивный летчик, у нее рекорды были, все, а потом когда решили, что кого бы там после Терешковой посадить женщину, взяли ее. Она очень крепкая, сильная, выносливая, она эти перегрузки все прекрасно выдержала, она сваркой в космосе занималась, все. Вот они сидели, тут какой-то тоже на «Рыж…» профсоюзный деятель был у прохода, я, Рюмин, Савицкая, а там Андрей Дмитриевич.
И вот как-то на одном из первых заседаний поворачивает ко мне голову Примаков, а я его знал еще по академии, и говорит: «Слушай, вот (а он контактировал очень с Горбачевым) Михаил Сергеевич вот предлагает тебе взять Комитет Верховного Совета по информатике». Я говорю: «Жень, ты в уме? Я состою в Академии наук в отделении механики. Я ни хрена не понимаю в информатике». — «Ну, может, ты и прав». На следующий день он говорит: «А Горбачев говорит тогда: ты ректор и академик. Тогда возьми комитет по науке, образованию, информации, культуре и так далее». Я согласился. И вскоре вот целый этаж в этих книжках на Новом Арбате — половина этажа. Вот книжка такая: вот сюда коридор и сюда вот. Там, где сидит сейчас вся редакция «Эха Москвы», это был мой Комитет. Из окна моего кабинета был виден мой переулок и мой дом, прямо туда, через Арбат старый. То есть, рассуждая, как это, геометрически, я говорю так: я начал работать в Жуковском,  50 км. Потом я перешел в Лихоборы в НИИ 1. Это было поближе, но тоже дальний конец Москвы. Потом чуть-чуть поближе — в МАИ. И, наконец, я переместился на Арбат рядом с домом. Я по Серебряному переулку проходил и поднимался к себе на работу.
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Титр внизу: 

Юрий Рыжов о знакомстве с Борисом Ельциным
Геннадий Ягодин — председатель Госкомитета СССР по народному образованию (1988 – 1991), народный депутат СССР (1989 – 1991)
Виктор Илюшин — первый помощник президента РФ (1992 – 1996). Работал с Борисом Ельциным еще в Свердловске. Занимал должность второго, затем первого секретаря Свердловского обкома комсомола (1975 – 1980), с 1980 г. работал в Свердловском обкоме КПСС, переехал в Москву в 1985 г., где занял должность помощника первого секретаря Московского горкома КПСС
Гейдар Алиев — член Политбюро ЦК КПСС, первый заместитель председателя Совета министров СССР (1982 – 1987)

Егор Лигачев — член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1990)

Валентин Григорьев — физик, член-корреспондент АН СССР,  ректор МЭИ (1976 – 1985), заведующий отделом науки и учебных заведений ЦК КПСС (1985 – 1991)

	О знакомстве с Ельциным 

[Борис Ельцин, Геннадий Ягодин, Виктор Илюшин, Гейдар Алиев, Егор Лигачев, Валентин Григорьев, МАИ, Московский горком КПСС]
	Ну, а дальше межрегиональная группа. Дело в том, что с Борисом Николаевичем я познакомился до того. А было дело так. Горбачев, значит, реформировал Правительство и назначил министром высшего образования СССР Геннадия Ягодина, ректора Менделеевки. Я его знал, он был членом-корреспондентом Академии наук, известный человек очень, интересный человек. И как-то летом, когда ректор у меня был то ли болен, то ли что, это был 86-й год, звонит Геннадий и говорит: «Я к тебе сейчас приеду». Я говорю: «Хорошо». Прикажу ворота твоему ЗИЛу отворить, но шею мыть не буду». Вот. Лето, жарища. Приехал. Посидел. Пришел, поскольку министр приехал, пришел молодой такой парень, секретарь парткома был Стеблецов. Послушал, поговорили — а я проректор по науке — и ушел. Уехал. Попрощались мы, расцеловались все. Я Стеблецову говорю: «Зачем он приезжал?» Он: «Ясно, — говорит, — вас сейчас ректором назначат». Вот. И действительно, вызывает меня Ягодин на коллегию и говорит: «Вот, все. Ля-ля-ля. Ректор». В это время встает известный мне уже давно инструктор отдела учебных заведений ЦК Творогов — я с ним уже давно имел дело, когда проектор…, и говорит: «Геннадий Алексеевич, вы не имеет права утверждать. Эта номенклатура должна быть утверждена Московским городским комитетом партии и Центральным комитетом партии». Действительно, всегда так и было. Но система-то уже разваливалась, она, от нее дым шел. И начинается все с первого секретаря Московского городского комитета партии Бориса Николаевича Ельцина. Значит, договариваемся, я приезжаю к нему утром, его вечный помощник Илюшин сидит в приемной. Илюшин говорит: «Сейчас, Борис Николаевич тут по магазинам во всем ходил и по городскому транспорту и вот ему.. (он рано очень вставал Борис всегда, это было восемь утра, он уже объехал все) …Сейчас он там что-то пожует». Я вхожу, значит, у него убирают поднос, он что-то на маленьком столике подхватил и говорит: «Сейчас, Юрий Алексеевич». Что-то мы поговорили, и я говорю: «Борис Николаевич, я ведь два года в Свердловске прожил. Если я скажу дом и улицу, где я жил, то вы скажете, что вы этот дом знаете». — «А почему вы так думаете?» - «А вот, я говорю, Шейнкмана, 19». — «Да, вот это». Это был самый большой дом, построенный накануне войны, там этажей, наверное, восемь-девять, П-образный, подъездов десять, наверное.

Маленькое отвлечение. Через — ну да, это был сорок первый, да. Лет через сорок было какое-то выездное отделение нашего отделения Академии наук в Свердловск. Мы приехали туда, нас разместили в обкомовской гостинице: академики, членкоры, ляля-валя, и каждому машину прикрепили. Это был 81-82 год. Зима, холодно. Я говорю водителю: «Вези меня на Шейнкмана, 19». Он привозит. Дом стоит. Все. Холодно, но солнце. Я иду в свой подъезд в 154 квартиру. Вхожу в подъезд, вижу, что там обледенелые ступени и перила. Я топаю на 4-й этаж, и чем дальше, тем становится ясно, что что-то в этом подъезде произошло. Наконец на третьем этаже выгоревшие двери. Там, двери, по-моему, да, три. Три двери на площадке. И залито все мерзлой водой. Я стучусь на 4-м этаже. Дверь не выгорела, но подгорела малость. Стучусь. Открывается. Женщина немолодая. Я ей объясняю, лопочу: «Вот я здесь сорок лет назад, вот такой». — «Ну, заходите…» Только вот напротив дверь в комнату не нашу, не там, где мы жили — сидит старушка. «Только вы не беспокойте, у нее шок, она немножко не в себе. У нас пожар был вчера». Ну, я вхожу в свою комнату туда. У нас балкон там был. Смотрю, весь балкон тоже во льду. Видно, там лили, лили, лили. Вот так вот, просто отступление. Я в этом доме был в 41-43-м году и, по-моему, сорок лет спустя.

Возвращаемся в Московский городской комитет партии. Борис Николаевич говорит: «Сейчас идемте на Бюро горкома». Шагает вперед. Мы с Илюшиным — за ним. Илюшин знает коридоры. Входим в зал Первого горкома партии, и на какую-то лавку мы с Илюшиным садимся, Борис Николаевич открывает заседание и говорит, что мы должны утвердить замечательного человека, и так далее, ректором Московского авиационного института. Лучшей кандидатуры тут быть не может, все. Кто за, кто против, кто воздержался. Принято. Я Илюшину говорю: «Ну, что, все? Можно идти?» — «Можно». Ну, я смылся. Но еще ЦК, отдел науки. А я часто бывал в этом отделе, когда поручали курировать высшую школу то Алиеву, то Лигачеву, там собирались все. Там своя иерархия, инструктора говорят, где кому сидеть, что Лигачева надо называть Юрий Кузьмич, он так больше любит, чем Егор Кузьмич. А тут, значит, я прихожу в отдел науки и уже знаю, что мой коллега, бывший ректор энергетического института стал заведующим отделом — это большая шишка. А мы с ним были знакомы. Я прихожу к нему в кабинет. Он говорит: «Чай будешь пить?». — «Буду». Попили чай. Я говорю: «Ну, и что дальше?» — «Ну вот, считай, что согласовано». То есть все уже искрило, трещало по швам. Григорьев, хороший парень был.
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Анатолий Лукьянов — первый заместитель председателя Верховного Совета СССР (1989 – 1990), председатель Верховного Совета СССР (1990 – 1991)

Владимир Крючков — председатель КГБ СССР (1988 – 1991), член ГКЧП

Дмитрий Язов — министр обороны СССР (1987 – 1991), член ГКЧП

Юрий Афанасьев — народный депутат СССР (1989 – 1991), сопредседатель Межрегиональной депутатской группы, ректор Московского государственного историко-архивного института (МГИАИ)

Гавриил Попов — народный депутат СССР (1989 – 1991), сопредседатель Межрегиональной депутатской группы, мэр Москвы (1991 – 1992)

Виктор Пальм — академик АН ЭССР, один из основателей Народного фронта Эстонии, народный депутат СССР, сопредседатель Межрегиональной депутатской группы

Валентина Матвиенко — председатель Комитета Верховного Совета СССР по делам женщин и охраны семьи (1989 – 1990)

Чингиз Айтматов — писатель, народный депутат СССР

Юрий Карякин — писатель, народный депутат СССР, член Межрегиональной депутатской группы

Иван Лаптев — главный редактор газеты «Известия» (1984 – 1990), председатель Совета Союза Верховного Совета СССР (1990 – 1991)

Рафик Нишанов — председатель Совета Национальностей Верховного Совета СССР (1989 – 1991) 

	О создании и деятельности Межрегиональной депутатской группы

[Верховный совет СССР, МДГ, Борис Ельцин, Андрей Сахаров, Юрий Афанасьев, Гавриил Попов, Виктор Пальм, Анатолий Лукьянов, Владимир Крючков, Дмитрий Язов, Валентина Матвиенко, Чингиз Айтматов, Рафик Нишанов, Юрий Карякин, Иван Лаптев]
	Так окончилось согласование. Так я оказался в ректорском кресле. Вот, собственно, и все. Вот оттуда я уже избрался в этот самый, стал членом Президиума Верховного Совета СССР. Я организовывал Межрегиональную депутатскую группу каким-то спонтанным образом. Дело было так. Мы уже в московской делегации, более или менее демократически избранной, все сталкивались между собой, и встал вопрос, что надо собраться хоть московской делегацией поговорить, кто там с какими платформами будет выступать, что-то надо делать. Я подошел к Лукьянову Анатолию Ивановичу, который тогда настороженно ко мне относился, а уж под конец просто вот так, после того как практически был участником путча, впрямую. Только немножко унес ноги, но все-таки. Под конец вскрылась его прямая связь с господами Крючковым, Язовым и другими. Ну, Лукьянов говорит: «Вот там такой-то зал». Здесь недалеко от Спасской башни, там был Кремлевский театр какой-то. — «Вот там в зале». Ну, и вечером, мы объявили об этом, вечером мы пришли туда, я зашел, там то ли трибуна, то ли что-то и говорю: «Вот мы здесь собраться решили московской делегацией, прошу обсуждать». И все, я больше не имел ничего. Выступали — Юра Афанасьев выступал, выступал Гаврила Попов, другие выступали. А в результате выяснилось, что пришли не только московские, а пришли демократически, условно говоря, настроенные люди, избранные по всей стране, поэтому она стала не Московской депутатской группой, а Межрегиональной депутатской группой. Значит, собрались потом этой группой и выбрали руководство. Гаврила Попов очень настаивал, чтобы я туда вошел. Я сказал: нет. Ну, нет, ну, не люблю я ничего — председательствовать, командовать — тошнит. Но: туда вошли Сахаров, Попов, Афанасьев, кто еще? Ну, Ельцин — конечно, Ельцин и Пальм, пятый, это прибалтийский профессор, очень симпатичный человек. Ну вот, на этом заседании, одно из трех заседаний было, в том же корпусе, где мой Комитет по науке был, там же был комитет и ельцинский, его комитет назывался Комитет по архитектуре и строительству, и на заседании Президиума Верховного Совета под председательством сначала Горбачева, а потом уже, когда Горбачев избрался в президенты, Лукьянов все это дело вел. Напротив меня сидел Борис Николаевич, с которым мы уже по МГК были знакомы. Слева от меня сидела ныне одиозная Валентина Матвиенко, которая каким-то дамским комитетом заведовала, ну и так вот все председатели комитетов и комиссий: Чингиз Айтматов по национальным культурам — вот так заседал Президиум Верховного Совета. Последнее заседание проходило уже после путча. Когда я привел на заседание Президиума своих друзей, вроде Юры Карякина и прочих, и мы прямо в лоб врубили Лукьянову, что ты, мол. «Ну, хорошо, раз вы мне не доверяете, я не буду вести заседание». А замов у него было двое: Иван Лаптев — замечательный человек, кстати, велосипедист тоже, редактор «Известий», ну, вот, мы, значит, с ним были коллеги по Верховному Совету и по велосипеду — и Рафик Нишанович Нишанов — душка-человек. Иван вообще был с Лукьяновым вот так вот — пошел на хрен и все; а Рафик Нишанович довел это заседание до конца на таких, на пиано. Это было последнее заседание Президиума Верховного Совета СССР. Это было, наверное, в четверг, может, после понедельника 19-го.
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	О работе в Верховном Совете СССР, создании Комиссии по разработке концепции национальной безопасности

[Верховный Совет СССР, Михаил Горбачев, гонка вооружений, военный бюджет СССР,  Комиссия по разработке концепции национальной безопасности]
	А потом, ну там, значит, уже будучи членом этого ареопага, помня, что я пришел сюда, чтобы попытаться что-то добыть теперь уже не для МАИ, а для высшей школы и для культуры и образования, я решил вцепиться в военный бюджет, потому что я знал, что гонка вооружений разрушила Союз в первую очередь, даже не система власти, а гонка вооружений, когда 70% промышленности работало на войну. Что такое работать на войну в мирное время? Это значит, что ты истратил энергию, материалы, рабочую силу, получил уйму — у нас ведь за Уралом сейчас стоят тысячи танков, десятки тысяч всяких ракет, все уже кто заржавел, кто устарел, все, — но ты же не получил за них деньги, ты их поставил на вечное хранение. То, что мы продавали так называемым друзьям — так ведь за все не платили они ни хрена, во-первых, и даже если бы заплатили, это никогда бы не компенсировало, потому что в таких количествах это потребить было нельзя. Ну, я вцепился в военный бюджет. Пришел к Горбачеву и сказал: «Михаил Сергеевич, вот я считаю, что нужно создать комиссию по разработке концепции национальной безопасности, чтобы понять, что нам грозит, чем парировать и есть ли у нас на это ресурсы». — «Вот и хорошо. Я тебя назначаю председателем комиссии, подбирай свой состав». Так я стал — это было уже где-то — он уже президентом был, значит, это было уже где-то весной, может быть, девяносто первого года. Я подобрал, причем, поскольку я считал, что безопасность — это не только военно-политический аспект, это экономический, это экологический, информационный, и культурный и так далее, то есть многовекторный. Поэтому специалисты у меня были и правовики, и экологи, и вояки, и из спецслужб, мне сказали: обязательно кого-нибудь из КГБ, я нашел самого нейтрального. Я взял председателя КГБ какой-то среднеазиатской республики — русского генерал-майора или генерал-лейтенанта КГБ — он был народным депутатом. Ну, будем говорить так, что мы провели два заседания комиссии — два. На первом, значит, я заявил: первое: что это многовекторная вещь, и второе: что безопасность должна начинаться с безопасности личности, потом общества и только потом государства как системы, потому что если, и то государства лишь в том случае, если оно защищает две первые безопасности, иначе оно на хрен не нужно. Члены согласились. Потом, значит, мы это оформили как какие-то меморандумы, и было, по-моему, еще одно заседание. 
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Юрий Рыжов о своем участии в официальном визите Михаила Горбачева в США
Официальный визит Михаила Горбачева в США состоялся 30 мая — 4 июня 1990 г.

 Александр Бовин — журналист, обозреватель «Известий», ведущий телепередачи «Международная панорама» 
Олег Ефремов — главный режиссер МХАТ имени А.П. Чехова  
 Михаил Плетнев — пианист, народный артист РСФСР

 Зураб Соткилава — оперный певец, народный артист СССР

Егор Яковлев — главный редактор газеты «Московские новости»  

Борис Ельцин был избран председателем Верховного Совета РСФСР на I съезде народных депутатов РСФСР 29 мая 1990 г.
Эдуард Шеварднадзе — министр иностранных дел СССР (1985 – 1991)

Юрий Маслюков — первый заместитель председателя Совета министров СССР (1988 – 1990), председатель Госплана СССР (1988 – 1991)

Валентин Павлов — министр финансов СССР (1989 – 1990), премьер-министр СССР (январь — август 1991 г.), член ГКЧП
	О визите Горбачева в США, победе Ельцина на выборах председателя Верховного Совета РСФСР, расформировании комиссии Рыжова 

[Михаил Горбачев, визит Горбачева в США, Борис Ельцин, выборы председателя Верховного Совета РСФСР, Комиссия по разработке концепции национальной безопасности, Александр Бовин, Олег Ефремов, Зураб Соткилава, Эдуард Шеварднадзе, Михаил Плетнев, Егор Яковлев, Юрий Маслюков, Валентин Павлов]
	В это время, значит, мне говорят, что вот Горбачев просит поехать в Вашингтон на встречу Горбачева с Бушем-старшим. Он уже вылетел — сам Горбачев в Канаду, и оттуда прилетит в Вашингтон. И мы из «Внуково-2» вылетаем несколько человек в этих, как их — самолет, где не кресла, а диваны, столы, всякая фигня. Раньше там выпивка бывала, а сейчас сухой закон, ни фига нет. Значит, Саша Бовин, известный журналист, недавно скончавшийся, Олег Ефремов, культуртрегер, Плетнев, Соткилава, я, Егор Яковлев и там еще кто-то. Свободненько было в самолете. В Шенноне посадка промежуточная под утро. Ну, эти-то обнаружили Сашка Бовин и Олег Ефремов, что на борту нет ничего. Ну, там один час перерыва, можно выйти, им там какой-то горячий напиток ирландский всегда дают на пересадке всем, а я пошел шляться. Смотрю, открылся магазин там такой, ну, типа маркет. Я пошел и купил бутылку виски. Иду обратно и говорю: «Ребята, вот есть, не беспокойтесь». Ну, они раззадорились и кинулись туда, и каждый еще купил. Вот. Ну, Бовину — слону дробинка, Олегу было труднее. Короче, как прилетели — а до этого Горбачев попросил у меня что-то записку от моей комиссии по... А господин Лукьянов сказал перед этим: «Вы мне дайте список экспертов, которых вы будете привлекать, его надо утвердить на Президиуме Верховного Совета». Я говорю: «А чего так?» — «Ну, вот так положено». Я ему дал. Когда мы вернулись из Вашингтона — там произошло некоторое драматическое такое событие. Еще в Канаде Горбачев узнал, что с третьей попытки Ельцин победил на выборах председателя Верховного Совета РСФСР, и разразился очень нелицеприятно в печати по этому. Но, тем не менее, визит идет. У меня задачка попробовать ЭВМизировать высшее образование. Ко мне приезжает какое-то высокое лицо из IBM. Какие-то протоколы о намерениях, потому что мне морочили голову финансисты Советского Союза, что ну, два миллиарда долларов надо — дадим. Хотя казна была... И вот там перед концом этих дней пребывания, в посольстве нашем, советском — на площади Сахарова, как вы знаете, оно размещено, они просто взяли и кусок улицы в назидание назвали площадью Сахарова — вот там, значит, подписываются, по-моему, Ягодин, я должны были сесть за стол и с каким-то айбиэмовцем высокого ранга такого, европейского представительства IBM, подписать протокол о намерениях. Я сказал, по-моему, Шеварднадзе, я сказал, что: «Эдуард Амвросиевич, ну, надо, чтобы какая-то власть за нами стояла, что это мы какие-то вроде ничьи». По-моему, Маслюкова за нами поставили, там, Госплан и все такое. Подписали, потом этот айбиэмовец говорит: «поехали, пообедаем». Это днем было. Садимся мы вот в свадебный лимузин, вот такой садимся, проезжаем 500 метров, идем в ресторан и жуем. Ну, потом все это бог знает, чем кончилось, поскольку это был уже май, конец мая — начало июня девяносто первого года. Всего ничего. И когда я вернулся, я подошел к Лукьянову и говорю: «Ну, что, утвердили список?» — «А зачем?» — «Ну как, зачем?» — «А вот смотрите, что на вашей записке написал Горбачев: «Считать, что комиссия Рыжова свою задачу выполнила. Вопросы безопасности страны берет на себя президент. Подпись». У меня где-то ксерокс этой… Так закончилась моя попытка сформировать это дело. Сейчас выйдет статья на нескольких языках, которую меня просили написать, там интернациональный состав авторов, есть американцы, немцы, поляки, русские. Мой раздел называется: «Безопасность», где я подробно рассказываю всю эту схему, как меня Павлов надувал — тогда министр финансов. Когда я требовал военный бюджет, он мне липу присылал или отсылал меня к документу секретному, и говорит: «А я не могу обсуждать». — «Ну, дай мне несекретный!». Он мне присылал несекретный документ без единой цифры: виды расходов и ни одной цифры. Ну, это ж пьянь такая была, кошмар. Ну, неважно. Когда-то он в таком хорошем состоянии пришел на Верховный Совет выступать. Я вижу — ну, плывет, несет что-то с трибуны. Я подошел к Лукьянову, говорю: «Анатолий Иванович, ну, убери его. Ну, позорище это». Он как-то это…
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Титр свнизу: 
Юрий Рыжов о первом предложении возглавить Правительство РСФСР

Михаил Бочаров — народный депутат СССР, народный депутат РСФСР, член Межрегиональной депутатской группы

Иван Силаев — заместитель председателя Совета министров СССР по машиностроению (1985 – 1990), председатель Совета министров РСФСР (1990 – 1991)

Николай Рыжков — председатель Совета министров СССР (1985 – 1990)

Геннадий Бурбулис — государственный секретарь РСФСР/РФ (1991 – 1992)

	О первом предложении возглавить Правительство РСФСР 

[Борис Ельцин, Михаил Бочаров, Иван Силаев, Николай Рыжков, Геннадий Бурбулис]
	Ну, это уже было все, это сгнил аппарат. Это был разгар 91-го года. До августа оставалось всего ничего. Вот так моя окончилась общественно-политическая деятельность. Потому что, когда Борис Николаевич стал — это 90-й год, вот мы летали к Бушу, я вскоре после этого полетел на свою конференцию в Аахен, в Германию, на свою, по свои делам, по динамике разреженного газа, и там из газет узнал, что Борис Николаевич ищет премьер-министра себе, и фигурируют там в немецких газетах несколько фамилий, в том числе моя. Когда я приехал, мне жена говорит: «Тебя разыскивают — Ельцин, Бочаров и Силаев». Вы не знаете, кто такой Бочаров, сейчас объясню. Бочаров был народным депутатом СССР, он каким-то там деревообделочным комбинатом командовал там, передовые формы организации социалистического производства у него были, он был прогрессивных экономических взглядов. Ну, а Силаев вы знаете, кто. Силаева я знал давно, поскольку я дело имел с Министерством авиационной промышленности. Это уж мой кормилец — хоть какое-нибудь оборудование приличное, чтобы сделать, студентов учить: ну, отдай мне от этого истребителя ноги или что-нибудь еще. А дальше происходит следующее. Я еще в тот же вечер позвонил Бочарову. А я очень любил «Кампари» тогда, его нигде не было. Я привез бутылку «Кампари». Прибежал Бочаров: «Ну, как ты, что?» Я говорю: «Я не пойду». Он обрадовался, выпил мое «Кампари» и уехал. Ну, я ему помогал. Потом утром я пошел к Силаеву, а он тогда был заместителем председателя Правительства СССР по машиностроению и сидел на площади Маяковского. Я пришел к нему и сказал: «Иван Степанович, ты знаешь, что тебя могут предложить, я считаю, что тебе надо соглашаться». — «А почему?» — «Ну, у вас плохие отношения с Рыжковым, с председателем Правительства. Ну, завтра он тебя поменяет, ну, и что — ты пойдешь в Министерстве авиационной промышленности будешь кого-то выселять? Иди, там посмотрим». Он колебался. Ну, все-таки так. А потом я поехал к Борису Николаевичу. Борис Николаевич сказал: «Я не то, что Горбачев, я буду на выбор предлагать кандидатуры, а не как одну... Но я хочу, чтоб были вы». Я говорю: «Я не пойду». — «Как так?..» — «Нет». — «Но все равно должен, выдвигать-то я должен?» — Я говорю: «Хорошо, давайте договоримся: только не по алфавиту. Будет Бочаров, потом Силаев, потом Рыжов». Он выполнил это обещание. На следующий день в зале заседаний Верховного Совета РСФСР он вел это дело. Значит, выдвинули сначала, значит, Бочарова. Бочаров — вот не помню, в какой последовательности,—- да, наверное, он выступил со своей программой. Она очень походила на «500 дней», была очень длинно расписана, он хорошо готовился, но слишком долго говорил. Потом выступил Силаев и сказал: «Я не очень готов к этому предложению, оно только возникло, но я готов честно работать на Российскую Федерацию». Потом вышел я и сказал, что я очень благодарю за доверие, но я думаю, что я могу больше пользы принести на деле, к которому я более способен и расположен. Так. Вечером я смотрел по телевизору эти кадры, Борис Николаевич, когда я стал отказываться, он сделал удивленное лицо. Вот так повернулся с трибуны, ну вот. А дальше — то, что было. Дальше были, значит, наши попытки реформировать экономику, в том числе военную, безуспешные. А дальше был путч. Уже до этого, уже до этого мне Бурбулис стал твердить, что Бориса Николаевича Силаев не очень устраивает, что он все-таки чисто советский министр, хоть и очень профессиональный, и что он опять хочет тебя тащить. Я говорю: «Скажи, что не пойду». Это было незадолго до путча. Ну, потом путч, а потом сразу...
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	Титр внизу: 
Юрий Рыжов о предложении стать послом России во Франции 

Юрий Рыжов имеет в виду Федерико Сарагосу — генерального директора ЮНЕСКО (1987 – 1999)

Вячеслав Елютин — министр высшего и среднего специального образования СССР (1954 – 1985)
Амаду-Махтар М’Боу — генеральный директор ЮНЕСКО (1974 – 1987)

Борис Панкин — дипломат, министр иностранных дел СССР (август — ноябрь 1991 г.)

Юлий Квицинский — первый заместитель министра иностранных дел СССР (май — сентябрь 1991 г.)

 Георгий Арбатов —  историк, академик РАН, директор Института США и Канады АН СССР/РАН (1967 – 1995)
Владимир Петровский — заместитель министра иностранных дел СССР (1986 – 1991), заместитель генерального секретаря ООН (1991 – 1994), генеральный директор штаб-квартиры ООН в Женеве (1994 – 2002)

Юрий Дубинин — посол СССР во Франции (1990 – 1991)

Франсуа Миттеран — президент Франции (1981 – 1995)
	О поездке в ЮНЕСКО и предложении стать послом России во Франции 

[ЮНЕСКО, Борис Панкин, Михаил Горбачев, Юрий Дубинин, Владимир Петровский, Егор Яковлев, Франсуа Миттеран, Амаду-Махтар М'Боу, Федерико Сарагоса, Вячеслав Елютин, Георгий Арбатов, Юрий Квицинский]
	А, хороший эпизод, еще никак не связанный с прямой дипломатической деятельностью. Я — председатель Комитета Верховного Совета по науке, образованию и культуре. Это все равно, что ЮНЕСКО расшифровывается. Годичная сессия ЮНЕСКО начинается в Париже в октябре 91-го года. Путч в августе, Советский Союз существует. Я еду по долгу службы туда. Сижу, передо мной вывеска «USSR», этот председательствует в ЮНЕСКО испанец, бывший министр иностранных дел, я всегда забываю фамилию, с детства забываю… Известный человек, он тогда командовал ЮНЕСКО. До этого я тоже меня когда-то Елютин посылал в Женеву на сессию ЮНЕСКО с несколькими замминистрами республиканскими по образованию: белорусским, российским, украинским и я сбоку припека, ну, все потому, что я хоть немножко язык знаю. Да, тогда был М’Боу — такой африканец, председатель ЮНЕСКО, второй раз я в ЮНЕСКО. День. В этот день приехал в Париж только что назначенный Горбачевым новый министр иностранных дел Борис Панкин. А я его летом этого же года — 91-го  — познакомился с ним. Я был в Чехословакии на каком-то странном сборище интернациональном, где были какие-то маленькие команды и из Америки, из Италии, и из России, и все. Значит, в большом зале таком в министерстве иностранных дел Чехословакии — и Егор Яковлев со мной был, этот первый замминистра иностранных дел СССР Квицинский, и Георгий Арбатов, и я — вот такая странная команда. А Егор же долго работал в «Проблемах мира и социализма» в Праге, он всю ее знал, всех знал, он меня познакомил с послом в тогдашней Чехословакии Борисом Панкиным. Они друзья были, потому что Панкин когда-то был главным редактором «Комсомольской газеты», все журналюги были. А мы с Егором дружили очень с конца восьмидесятых, а потом и жили в соседних домах, он переехал на Староконюшенный переулок. Панкин приехал в Париж подписывать какие-то камбоджийские соглашения и должен был зачитать обращение господина Горбачева к ЮНЕСКО. Он плюхнулся на лавку рядом со мной — а мы уже дружили еще тогда, все, и выпили там, в посольстве все с Егором, без этого не обойдешься — плюхнулся и говорит: «Слушай, ты, может, здесь останешься послом, здесь посла отозвали». Я говорю: «Как, куда-то поехал, что ли?» — «Ну, в Англии?» Я говорю: «Подожди, вот посмотри, видишь, этот испанец идет из курилки, значит, тебя сейчас вызовут с твоим посланием. А тот курильщик заядлый был, все, там где-то за кулисы — кто-то выступает, а он выходит курить. Пошел Борис, зачитал трактат, пришел, говорит: «Ну как?». Я говорю: «Слушай..» — «Ну в Англию», — он тогда еще сказал. Я говорю: «Подожди, сейчас до Кубы дойдем». Я говорю: «Готовься к выступлению». Ну, он выступил, вернулся: «Ну как?» Я говорю: «Не знаю, никак. Никак». И я — он уехал, я вернулся в свою будущую резиденцию, не знал, что через пару месяцев я там буду жить. Меня поселили там с почетом — там квартира высокого гостя — как члена Президиума Верховного Совета СССР, когда-то за что-то считалось. Вечером, а, нет, днем там в другой квартире такой жил первый замминистра иностранных дел СССР Владимир Петровский, который впоследствии был замом Генсекретаря ООН по Европе в Женеве, девяностые годы он все провел в Женеве. Володя Петровский, с женой они там в это время были. Ну, я пришел, они подали обед, мы пожевали, и я говорю: «А что это у тебя букет на кресле такой стоит?» — «Так ведь отозвали посла, он сегодня уезжает». Горбачев отозвал, потому что Дубинин Юрий Владимирович себя с точки зрения Горбачева неправильно повел, Миттерана неправильно проинформировал, он велел его снять, а тот все никак не хотел уезжать, он сидел у себя. Опять, пользуясь неразберихой, можно было даже президента не слушать — не хочу уезжать и все. «Я, — говорит, — пойду с ним попрощаюсь». Там внутренним переходом как-то связаны эти квартиры. Володя ушел и очень быстро вернулся. Я говорю: «Что так быстро?» — «Он так обижен, что он со мной почти разговаривать не стал». Я говорю: «А букет?» — «Оставил я ему». И вот я рассказываю Петровскому предложение Панкина. Он говорит: «Соглашайся». Я говорю: «Да ты что!?». 
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	Титр внизу: 
Юрий Рыжов о втором предложении возглавить Правительство РСФСР

Святослав Федоров — народный депутат СССР (1989 – 1991), член Межрегиональной депутатской группы, директор МНТК «Микрохирургия глаза»

Руслан Хасбулатов — председатель Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Андрей Козырев — министр иностранных дел РСФСР/РФ (1990 – 1996)
	О втором предложении возглавить Правительство 

[Борис Ельцин, отставка Ивана Силаева, Правительство Ельцина-Гайдара, Святослав Федоров, Геннадий Бурбулис]
	Вечером я взял почитать чего-то, газеты какие-то, устроился. А вот степень доверия к гостям посольства, советским чиновникам — в этих квартирах нет городского телефона. Нету. Городской телефон есть в проходной рядом с охраной на Гренелле и у посла в кабинете, в квартире. Больше нигде. В моей квартире только внутренний. Звонок вечером поздно: «Юрий Алексеевич, спускайтесь вниз к городскому телефону. Борис Николаевич вас». Я спускаюсь. Это было примерно двадцатое, ну, двадцать второе — двадцать третье октября девяносто первого года. Я спускаюсь, беру трубку: «Борис Николаевич с вами говорит…» — «Приезжайте срочно, берите Правительство», все такое прочее. Я говорю: я приеду срочно, Правительство я не возьму.
Но дело в том, что все те годы, когда существовал и Ельцин, и Горбачев, оба включили меня в состав своих так называемых Президентских советов. Я был одновременно и у Горбачева, и у Ельцина, причем это было известно и тому, и другому, сами позвали, я не отказался. Мне было интересно: может, какую-то пользу принесу в этих советах. И у Ельцина я был до самого 99-го года, числился в совете. Там немножко менялось название — то консультативный, то еще какой-то, но каждый раз я оказывался в этом совете. А, возвращаясь обратно, значит, после этого телефонного разговора в Париже я приехал в Белый дом, туда на заседание Совета президентского, ельцинского. Значит, там, значит, говорят, что он там вроде Рыжова, а Ельцин говорит: «А Рыжов отказывается». И вот часа полтора идет обсуждение. Сегодня день рождения Славы — Славы Федорова, офтальмолога — он был членом Совета. У него была своя модель экономическая, которую он разыгрывал в этом своем центре глазных болезней, или хирургии глаза. Он предлагал себя и свою модель. Но ни до чего не договорились. И разошлись. Под конец я сказал: «Борис Николаевич, не надо затыкаться на «обязательно сейчас премьером». Возьмите на время руководство Правительством на себя, на президента. А там не спеша разберемся». Ну, они на меня напустились: «Ты что делаешь, это ж ответственность за экономику. Это значит, он будет терять популярность, потому что с экономикой в один день не справишься». Ну что сказал, то сказал. Разошлись. А на следующий день — по-моему, это был мой день рождения. Это сегодня у Славы Федорова день рождения. Был день рождения, и я пошел в зал заседаний Верховного Совета РСФСР в Кремле. А он заседал в том зале, где когда-то все съезды партии проходили. Длинная кишка, его сейчас нет, его снесли, восстановили какие-то палаты там. Ну, идет заседание, ведет Хасбулатов. Ельцин — президент РСФСР. И Ельцин берет слово и говорит, представляет вопрос о Правительстве, что «пока я беру на себя руководство Правительством». Со мной рядом сидят Козырев, министр иностранных дел, и Гена Бурбулис. Он меня локтем: «Ты научил». Я говорю: «Ты соображаешь, что говоришь — ты научил. Ты его знаешь лучше меня. Кто его может чему-то научить, кроме того, что он сам для себя решил. У него такое чутье что…». Отвязался от меня Бурбулис, но до сих пор вспоминает мне. Вот так вот стало это все. 
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о формировании правительства Егора Гайдара

Егор Гайдар — заместитель, затем первый заместитель председателя Правительства РФ (1991 – 1992), и.о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы
Аркадий Мурашев — народный депутат СССР, член Межрегиональной депутатской группы (1989 – 1991), начальник ГУВД Москвы (1991 – 1992), депутат Госдумы РФ (1993 – 1995)
Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации, первый вице-премьер Правительства РФ (1994 – 1996, 1997 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997)

Парижский клуб — неофициальная международная организация стран-кредиторов, созданная в 1956 г. для урегулирования вопросов, связанных с  долговыми обязательствами стран-заемщиков
	О Правительстве Гайдара

[Геннадий Бурбулис, Егор Гайдар, Правительство Ельцина-Гайдара, команда Гайдара, реформы, экономика 1991 г., Борис Ельцин, Анатолий Чубайс, Аркадий Мурашев, Парижский клуб]
	И после этого Гена Бурбулис стал подбирать кадры гайдаровского Правительства. Гайдаровское Правительство в исходном состоянии под руководством Гайдара просуществовало очень недолго.  Оно сделало сильнейший ход. Тут есть свои ошибки, и обвинения могут быть, его очень многие ненавидят, и все, но он сделал самый главный ход: он спас от гражданской войны — раз, и от голодной гражданской войны — вот это точно. А вот так, как раскрали потом государственную собственность — это, собственно, Гайдар и не мог этого предотвратить, потому что тут есть два момента. Для функционирования нормального государства нужно: первое — свободная политическая система, ответственная политическая система — прозрачная и так далее. И нужна свободная экономика, или как сказать, разнообразная экономика — с государственным сектором, общественным сектором, частным сектором, хорошо регулируемая законами при нормальном функционировании законодательной, исполнительной и судебной власти. Это значит, применительно к власти, что должен был защищен быть человек — законом, силовыми структурами защищен. Вот этого не удалось сделать и до сих пор не удалось. Освободить экономику освободили, но при таком отношении к защите прав граждан другой экономики мы не могли иметь. И когда я вернулся из Парижа, там выступал в 99-м году где-то в этой книжке Московской мэрии, там, кто-то, по-моему, Аркадий Мурашев чего-то вел, я посидел, послушал, о чем они здесь говорят, я давно не был в Москве, я вышел и сказал: «Ребята, вот есть две компоненты, поскольку гражданская политическая компонента не решена, мы имеем ту политическую систему, которую имеем, и ту экономическую систему, которую имеем. А без этого никуда не уедешь».

Значит, откуда я перепрыгнул на эту концепцию всякие. Сейчас. А, ну да. Вот стал Бурбулис формировать гайдаровское Правительство. А Ельцин знал, что Верховный Совет не утвердит это Правительство. Гайдара не утвердит. А Правительство он может назначать сам. Бурбулис приглашал меня часто в Белый дом показать некоторых новых кандидатов. Я их всех их видел. Так я познакомился со многими новыми людьми, кроме Чубайса. Чубайс переехал из Петербурга в Москву, уже когда я был в Париже. С Чубайсом я познакомился, когда он приезжал как вице-премьер переговорщик по долгам Парижского клуба. Все они там у меня перебывали.
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Титр внизу:
Юрий Рыжов о назначении его послом во Франции

Ролан Дюма — министр иностранных дел Франции (1988 – 1993)

Жак Ширак — мэр Парижа (1977 – 1995), президент Франции (1995 – 2007)
	О назначении послом во Францию

[Михаил Горбачев, Борис Ельцин, Франсуа Миттеран, Ролан Дюма, Жак Ширак]
	Ну все, жизнь пошла свои чередом. Встречает меня Горбачев. Был момент такой, что в этом зале, где Верховный Совет заседал, где театр был когда-то и там вот в этом зале я первый раз собрал группу, которая стала потом Межрегиональная, а потом я там два года протирал штаны в зале заседаний Верховного Совета. Нет, нет, сейчас соскользнул. Был момент, когда кабинеты Горбачева и Ельцина были в одном зале. Встречает меня Горбачев: «Ты правда Панкину дал согласие ехать послом?» Я говорю: «Надо думать». — «Чего там думать?» — «Ну, хорошо, я говорю, сейчас пойду с Борисом Николаевичем поговорю, я вам потом скажу». Пошел к Борису Николаевичу и говорю: «Вот так и так». — «Ну что ж, не хотите на новую Россию работать — пожалуйста, поезжайте». Несколько обижен. Он корректен был до бесконечности. Со мной точно. И вообще вот точно — никогда ни одного матерного слова, и даже когда при нем кто-то чуть-чуть, матухнется, он кривился. Видимо, что-то старообрядческое было в семье — мне почему-то кажется, в воспитании еще в раннем. Что-то вм нем было такое. И ни с кем при мне, например, точно, ни с кем на «ты» кроме своих родных и близких. Ни с кем. Всегда на «вы», что бы там ни говорили. Вот что-то, повторяю, в нем были какие-то такие этические тормоза. Это точно.
Ну, и поехали дальше. Значит. Я пошел опять к Горбачеву, говорю: «Ладно, я поеду». Это был уже ноябрь месяц или что-то в этом роде. Уже работало, начинало работать Правительство Гайдара. Тут же оформляют мне указы, два горбачевских указа: указ о присвоении ранга чрезвычайного и полномочного посла и указ о назначении послом СССР во Францию. Уже согласовано с Роланом Дюма, министром иностранных дел митеррановским, все. Начинается декабрь, начало декабря. Практически рухнул Советский Союз, в первых числах декабря. Ну, все кончилось, кранты. Я еду в МАИ, работаю себе на прежней работе в Московском авиационном институте. Перед самым Новым годом меня вызывает Борис Николаевич: «Вот вы давали же Горбачеву согласие ехать послом в Париж?» — «Ну да, я же вам сказал». — «Так вот у меня в самом начале февраля (а это начало декабря) официальный визит во Францию как президента России, и там нет посла. И вы согласны поехать?» Я говорю: «Да, конечно поеду». Тут же издается третий указ — Ельцина, уже президента России о назначении меня послом России, а не СССР во Францию. И в самых первых числах января я улетаю в Париж. Сначала один. Там в одностороннем порядке я вручаю верительную грамоту Миттерану, там на картинках есть это. Картинка там с Шираком, с Митерраном — все это есть. Возвращаюсь обратно. Забираю жену и двух внуков из четырех — старших двух, потому что здесь жрать им было совсем нечего, и родители с ними мучились, а этих я забрал туда. И они там со мной прожили и даже заговорили по-французски очень быстро, потому что они учились в посольской школе и во французской школе, а им было там 7-9 лет, вот так. Вот такого порядка. Они очень быстро залопотали. Вот и вся польза для них была. Ну, сыты были.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов об официальном визите Бориса Ельцина во Францию 

Павел Грачев — председатель Госкомитета РСФСР/РФ по оборонным вопросам (1991 – 1992), министр обороны РФ (1992 – 1996) 

	О визите Ельцина во Францию, дружбе с Шираком

[Борис Ельцин, Жак Ширак, Франсуа Миттеран, Геннадий Бурбулис, Павел Грачев, Егор Гайдар, Андрей Козырев]
	А дальше — а дальше начинается визит. Аппарат посольства очень квалифицированный — там потрясающе квалифицированные люди. Поэтому они знают все процедуры, подготовку, все они подготовились, сделали. Я им, естественно, не мешал, но и не помогал, конечно, тоже. Ну все свои ритуальные обязанности я выполнил — визит успешно прошел. Со всей командой Ельцин приехал. Там и Гайдар, и Паша Грачев, и Бурбулис — все. Встреча с Митерраном и встреча с мэром Парижа Жаком Шираком. В Версале почему-то Ельцин поселился. Не стал селиться ни в резиденции, ни в гостинице — нигде. В Версале. Ну, я приехал туда, значит, а Ширак, по-моему, Козырев, я и Борис Николаевич за небольшим таким стеклянным столиком идет беседа. По-моему, у них сразу друг к другу какая-то симпатия возникла между ними — я убедился в этом уже потом, немного позже. Поговорили. Так я познакомился с Жаком Шираком. Это был февраль месяц. Моя фотография первая — у меня масса фотографий с Шираком во всех его ипостасях, и все они им подписаны его жутким почерком, который я потом научился читать. Вот первая такая снята в мэрии Парижа летом 92-го года, то есть с февраля прошло несколько месяцев. Значит, мы стоим в светлых пиджаках и брюках, потому что жара какая-то, в шикарных каких-то аудиториях, но сразу видно, что мы друзья — не разлей вода. Вот так оно и шло. И закончилось это тем, что через 7 лет в январе 99-го года он пригласил нас с женой в Елисейский дворец ровно за день до окончательного отъезда, побеседовали часочек. Потом он повесил мне орден Grand Officier de la Légion d’Honneur — это Большой офицер Почетного Легиона. Сказал, что это там у них четыре степени, эта — сверху вторая, третья снизу. Навесил мне сюда и сюда такую на печень звезду серебряную здоровую. Расцеловались, разошлись и уехали. Все. Потом он мне прислал через посольство альбом хороший президентский — все фотографии этой встречи — там их десятки во всех фазах. Изъяли только — там снимали — поцелуи; поцелуев не было ни моих с ним, ни его с Рэмкой, с женой, все осталось в архивах Елисейского дворца. А все остальное все дружеское очень. Потом, когда он приезжал сюда, в посольство иногда приглашал, я с ним виделся. А в промежутках — у него же был визит в Россию — сейчас скажу, в седьмом году, девяносто седьмом году, это было восемьсот пятьдесят лет Москвы тогда. Тогда его утащил еще Лужков на эту Манежную площадь переоборудованную, потом церковь отдали католикам наконец-то, против чего возражало ФСБ и КГБ всю дорогу, а потом он поехал, я провожал его туда, в Питер. Он ходил в эту библиотеку, где екатерининско-вольтеровская переписка была. Он там полтора дня пробыл.
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Титр на черном поле: 
Что вы делали во время путча 1991 г.?
Владимир Жириновский — основатель и председатель Либерально-демократической партии России (ЛДПР), участник пяти президентских кампаний  
Николай Воронцов — руководитель Госкомитета СССР по охране природы (1989 – 1991), министр экологии и природопользования СССР (апрель — ноябрь 1991 г.)
Григорий Явлинский — экономист, заместитель председателя Совета министров РСФСР (1990), соавтор программы экономических реформ «500 дней», основатель партии «Яблоко»
	О путче, дне накануне путча, 18 и 19 августа 1991 г., заявление Ельцина-Хасбулатова-Силаева, пресс-конференция Шеварднадзе, защита Белого дома

[ путч, ГКЧП, Владимир Жириновский, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, Иван Силаев, Руслан Хасбулатов, защита Белого дома 19–21 августа 1991 г., Николай Воронцов, Эдуард Шеварднадзе, Михаил Горбачев, запрет КПСС, Борис Пуго, Григорий Явлинский]
	Значит, август 91-го. То ли в пятницу, то ли в субботу накануне мы с женой вернулись из отпуска. Двухнедельного. У нас, мы когда-то купили кем-то сделанный сарай на шести сотках — участки московского авиационного института. Там было двести участков, в шестидесятых годах строили, а где-то, когда первые внуки появились, и негде было их держать, кто-то продавал там, и мы купили самоделку такую. Вот. Я одного внука забрал оттуда, а другого из Малаховки от другой бабки — там живет в Малаховке мать мужа моей старшей дочери. Я их забрал в воскресенье и привез в Жуковский на воздушный парад 18-го августа. Ну, там такая виповская терраса была, они там что-то подъели, бутерброды были какие-то с колбасой. Ну и самолеты посмотрели, потому что там весь ареопаг, все герои Советского Союза, герои соцтруда, генеральные конструктора и Жириновский! Я спрашиваю начальника ЦАГИ: «Этот-то откуда?». — «Позвонил в партком, попросил разрешения присутствовать». Ну поприсутствуй.  Вел себя скромно, тихо, так оглядывался. Парад. Все хорошо, Квочер летал уже после того, как он тяжелое катапультирование пережил весной этого же года в Ле Бурже, когда катапультировался с малой высоты, когда разбилась машина в Ле Бурже его. Он блестящий летчик-испытатель. И уже оклемался, видно, позвоночник привел в порядок. Показал потрясающий пилотаж. «Витязи» были,  потом Ил-76 гасил пожар над Москва-рекой, там поливал водой. Все шло путем. Я их забираю, этих обжор, и развожу по дороге сначала в Малаховку, потом под Истру туда на маевский участок и возвращаюсь в пустую квартиру на Арбат вечером поздно 18-го числа. Звоню, а я уж накануне звонил Эдуарду Ивановичу, моему водителю от Верховного Совета. У меня было два водителя в Верховном Совете и один водитель в МАИ. А в основном я всегда сам за рулем. Есть у нас такая мания величия, что я за рулем должен. Не за баранкой, а за рулем. 

Короче говоря, утром я встал, телевизор, радио не включал, яичницу нажарил. Эдуарду Ивановичу сказал, чтобы он часам к полдесятого приехал на Староконюшенный. И говорю: «Эдуард Иванович, вот поедем сейчас сначала в Белый дом заедем, у Бурбулиса спрошу, что тут за эти две недели происходит, а потом в МАИ, посмотрим, как там порядок ли в танковых войсках». Ну, уже по дороге становится что-то не так. Ясно, что-то происходит. И Эдуард Иванович уже что-то там по дороге, то ли  по радио в машине начал понимать. Ну, вот, приехали прямо к подъезду этого Белого дома туда. Еще народу не видно особенно. Я поднимаюсь в приемную Бурбулиса, там сидит парень, я его хорошо знаю. Говорю: «Где Бурбулис?» — «А они все в Архангельском». Там дачи такие Архангельские РСФСРовские дачи у них была, еще когда Ельцин был председателем Президиума Верховного Совета РСФСР. Там Бурбулис тоже жил. Там такие казенные советские дачи с тяжелой дубовой мебелью, казенные. Короче говоря, я говорю: «Соедини меня с Бурбулисом». Он звонит. Геннадий берет трубку. Я говорю: «Ген, ну что там у вас?» — «Стой, Борис Николаевич требует телефонную трубку». «Мы сейчас — я, Силаев, Хасбулатов заканчиваем воззвание. Собирайте народ — журналистов, кого угодно в Белом доме, мы сейчас приедем». Я говорю: «Борис Николаевич, уже вот из окон рассказывают, что уже техника бродит и все остальное, вас не пустят, говорят, войска уже где-то есть. Слухи ходят». — «Нет, мы приедем». — «Давайте, — я говорю, — магнитофон. Я сейчас запишу, и запустим все» — «Нет. Мы приедем». И приехали. Приехали в одиннадцать с чем-то часов, я не помню. Там какой-то один из залов в этом Белом доме, он довольно большой, но не сильно. Забит уже народом, потому что я дал команду собирать кого можно. То есть я  командовал там до их приезда. Вот. Собрали народ. Выпустили там — эстрадка такая, занавесочка — может, там когда какие-то спектакли, кино показывали в этом зале. Мы вышли, сначала Силаева выпустили вперед, он зачитывает воззвание, а мы стоим за спиной: Хасбулатов, Бурбулис, я, Борис Николаевич. Значит, Силаев закончил зачитывание. Тогда Борис Николаевич вышел так вперед и сказал: «А теперь разбегайтесь и разносите все». И мы пошли из этого зала внутрь. Борис Николаевич спрашивает: «Вот интересно, — говорит, — иностранные посольства здесь как-то представлены?» Я говорю: «Я единственно видел венгерского посла, которого я знал, Шандор, забыл фамилию. Сейчас я его спрошу». Я спросил Шандора, поймал его там. Он говорит: «Да, — говорит, — были тут и журналисты иностранные, и представители ряда посольств». Ну, я успокоил Бориса Николаевича.
Ну, а потом пошла рутина. Потом вот стояли там танки — нет, там жарко тогда еще было. Я помню, я на подоконнике где-то стоял, и там кричали, мы с Силаевым седые оба, и показывают на меня, кричат: «Силаев!» 

А днем произошло еще одно событие. Вот на этой фотографии — вот здесь — есть Николай Воронцов — в тот момент министр экологии СССР. Замечательный совершенно человек, генетик, высокого класса ученый. Он был членом моего комитета по науке, образованию и культуре как народный депутат. И однажды он ко мне подошел и сказал: «Алексеич, Горбачев предлагает мне пост министра экологии». Я говорю: «Соглашайся». — «А зачем? Тогда флажок придется…». — «Тебе что, нужен этот флажок? Ты будешь первый беспартийный министр Советского Союза. Первый!» Он согласился. Он демократ был. К сожалению, он рано очень умер. У него замечательная вдова, очень умная хорошая женщина. Потом он приезжал ко мне в Париж уже в качестве борца против испытания французского ядерного оружия на атолле Моруа. Они туда плавали, их там задерживали, интернировали. Здесь в Париже он жил в каких-то хипповых таких бывших производственных помещениях, где вот эта вся международная команда борцов с атомным оружием. Так вот, Николай Николаевич появился в Белом доме утром тогда же. Потом разнесся слух, что Шеварднадзе ищет меня где-то в Москве. Ну, вроде сейчас делать тут нечего, народа все больше и больше нарастает, я говорю «Николай Николаевич…», а у него машина, я свою потерял на фиг. У меня машина, мобильников тогда не было. Волга черная. Я говорю: «Отвези. Поехали, к Шеварднадзе поедем». Сначала нам дали адрес гостиницы «Минск», там сказали, что он переехал в Лялин переулок. Мы приехали к Шеварднадзе в Лялин переулок, там небольшое помещеньице какое-то набито телекамерами всех мастей и народов, и Эдуард Амвросиевич что-то им вещает. Он тут же заставил вещать нас на все эти, мы отстрелялись, отговорились. И потом я говорю: «Николай Николаевич, отвези меня». Он ехал на заседание Совета министров СССР как министр. Практически последнее заседание. Он меня высадил на площади Ногина. Я на метро на Красную Пресню и там уже через толпу меня как нож в масло, там уже Рыжова знали, кричали: «Рыжов, пропустить» и вернулся туда.
Если кто видел кадры, когда после приезда из Фороса через день Борис Ельцин и Михаил Горбачев в зале Верховного Совета РСФСР в Белом доме, и Ельцин зачитывает конспект, который написал Коля Воронцов как участник последнего заседания Правительства, все про них, и требует от Горбачева, чтобы этих мерзавцев, предателей — раз, второе: запретить КПСС — два, и категорические требования все выполняются. Ситуация беспроигрышная у Бориса Николаевича.
Вот я не помню, когда же это было. По-моему, в этом же зале мы почему-то сидели, сбоку у нас, и появился Гришка Явлинский — Григорий Алексеевич Явлинский и сказал, что застрелился Пуго, и что он был там уже со следственной комиссией. Ну, вот это все так было сумбурно. Ну, вот, потом меня просили пройти посмотреть, могут ли на верхней площадке вертолет посадить ГКЧПисты. Я сказал: «Только самоубийцы там могут сажать вертолеты, абсолютно». Потом меня попросили коротковолновики, маевские коротковолновики, подняться туда, там уже пешком надо подняться наверх, и они вещали на коротких волнах. Я что-то тоже говорил. Потом у меня «Свобода» чего-то взяла. Оттуда жена узнала, что я в Белом доме и даю интервью «Свободе». Успокоилась — там. Вот так первый день закончился.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о втором и третьем днях путча  

Александр Руцкой — вице-президент РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Владимир Лопатин — народный депутат СССР (1989 – 1991), заместитель председателя Госкомитета РСФСР/РФ по оборонным вопросам (1991 – 1992)
Александр Коржаков — начальник Службы безопасности президента РСФСР/РФ (1991 – 1996)

	О втором дне путча, раздаче оружия, окончании путча

[путч, ГКЧП, Борис Ельцин, защита Белого дома 1991, Александр Руцкой, Александр Коржаков, Эдуард Шеварднадзе]
	А второй день начался вроде тревожно несколько. Чем ближе к вечеру, тем тревожнее. Я никогда всерьез не относился к этому делу. Вот странное дело. То ли интуиция, то ли слабый анализ. Я считал, что все захлебнется, ни черта не будет, хотя другие говорили: «Ты что, еще секунда, и все было бы наоборот». Вечером уже темно, там толпа вот со стороны Павлика Морозова, парка. Видно, через толпу прорезается, как кто-то идет, и его подсвечивают телевизионные камеры с фонарем, снимают. И вот слышно в открытые окна «Шеварднадзе идет!» Шеварднадзе, мне говорят, он вас опять ищет. Это уже второй день. Я прихожу там в один из кабинетов, который мне указали, говорю: «Эдуард Амвросиевич, зачем вы приехали?» — «Нэ могу иначе». — Я говорю: «Уходите отсюда. Тут мало ли что может быть. Что вам здесь?» — в общем, через какое-то время спровадили. А потом Гена мне сказал, что звонил Крючков, или он разговаривал с Крючковым, и что Крючков сказал: «Можете спать спокойно, штурма не будет». А до этого тоже Руцкой панику навел по громкой связи, он говорил, чтобы люди, которые с тыльной стороны стояли, чтобы они отошли на 50 метров от этого. Там некуда отойти на 50 м, во-первых. Во-вторых, велел… Вот тут меня взорвало. Внутренние коридоры Белого дома не имеют окон. Они все внутренние, окна только когда в кабинет войдешь. Путано жутко, геометрия. «Погасить свет в коридорах!» Я говорю: «Что вы делаете? Ведь оружие раздавали. Когда я приехал, майор Лопатин такой был. Сейчас вот известный юрист, а тогда нардеп был популярный, Володя Лопатин, он мне тоже предлагал оружие. Я отказался, говорю: «Я левша, мне эта штука не под ту сторону, что это?». А сначала даже взял, потом отдал обратно. Кто-то взял. Погасить в коридоре — вот сейчас какая-то провокация или кто-то сбрендит, и перестреляют друг друга в этих темных коридорах. Зажгли свет. Потом я был там в кабинете одного генерала, которого я знал, он командовал войсками связи Советского Союза. Известный генерал, по-моему, генерал-полковник он был, ну вроде как замминистра обороны по войскам связи. Я до этого был с ним в НАТО в Брюсселе, первый раз нас пустили в НАТО. Зачем ездил — не знаю. Смутное время: куда ты едешь, зачем ты туда едешь, что ты там делал — забыл на следующий день. Ну вот. И я пришел к этому генералу где-то около четырех. Я говорю: «Все, ничего не будет, уже светает. Все». Тогда он вызывает полковников каких-то из своих предбанников, достает вот такую бутылку столичной водки с ручкой такую здоровую-здоровую и им. Они ему: «А вы? А вы?» Я говорю: «Я — нет», он говорит: «Я тоже нет». Ну вот, я поплелся домой. Дождичек шел. Перехожу туннелем. Реечки такие лежат, кровь, и цветы уже кто-то положил. Ну, я приплелся домой. Все. А на следующее утро мы уже праздновали все на том балконе, который выходит на Павлика Морозова. Там Ельцин выступает, Коржаков перед ним бронежилет держит, который ни от чего не защитит никогда. Там и Бурбулис, и я там топчусь. Куча народу на этом балконе. Ну, у победы всегда очень много сторонников. Все. Пришел домой. Позвонил Эдуарду Ивановичу, говорю: «Эдуард Иванович, поехали в Холмы». Я обещал в среду приехать, я в среду приехал. Вот и кончился мой август 91-го года.
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	Видео №10

Титр на черном поле:
Михаил Полторанин 

рассказывает, что вы в дни путча нашли в Белом доме 

бутылку вина, которая пришлась очень к месту. Как это случилось?
Михаил  Полторанин — министр печати и информации РСФСР/РФ (1990 – 1992), вице-премьер Правительства РФ (февраль – ноябрь 1992 г.), руководитель Федерального информационного центра РФ (1992 – 1993)

Армен Джигарханян — народный артист СССР, театральный режиссер, педагог
	О бутылке виски в Белом доме во время путча, о неформальном предложении возглавить Правительство 

[путч, ГКЧП, Геннадий Бурбулис, Михаил Полторанин, Егор Яковлев, Борис Ельцин, Армен Джигарханян]
	Нет, это он путает. Ничего я не нашел. Наоборот, когда я пошел то ли смотреть площадку вертолетную, то ли к коротковолновикам, у Генки была бутылка виски. Ну, я думаю: сейчас вернусь. Я вернулся — там не быстро я все это сделал — нету! С Полтораниным у меня другие связаны моменты, когда Ельцин заставлял его, Полторанина, и Егора Яковлева уговаривать меня взять Правительство. А Егор перед самой этой перестройкой переехал в квартиру новую в перестроенном старом доме, арбатском, через один дом от моего. Перестроили два дома. В одном, я помню, Джигарханян въехал, а туда Егор. И они, значит, меня. Я перешел, как говорится, из подъезда в подъезд. Полторанин и Егор. Бутылка виски вот такая вот и Ира, жена Егора все готовит, значит, жратву. Сели мы, наверное, в одиннадцать часов или во сколько вечера. Ира скоро устала от нашего долдонства. Они уговаривают. Я говорю: «Не пойду, что вы меня уговариваете. Все!» Пили. Ну, прилично попили, но я быстренько все-таки смылся где-то в три часа, там, в свой подъезд. А потом они докладывали Борису Николаевичу. Сказали: «Вот выпили столько-то, а он не согласен». Борис Николаевич сказал: «Мало пили».
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	Титр на черном поле: 
Почему вашего предшественника — посла Дубинина — отозвали из Франции? 

	О причинах отзыва посла Дубинина из Франции

[Юрий Дубинин, Михаил Горбачев, Франсуа Миттеран, путч, ГКЧП, Владимир Петровский]
	Я знаю только, что Горбачев очень осерчал на то, что информацию, которую донес до Миттерана посол Советского Союза Юрий Владимирович Дубинин, профессиональный дипломат, он до этого был послом в Испании, а когда мы ездили с Горбачевым к Бушу-старшему, это 91-й год вот июнь, он был послом в Вашингтоне. И когда вот тот как-то быстренько, еще до путча, он переместился и оказался послом во Франции. Очень профессиональный человек, я его сейчас часто встречаю на всяких таких политических тусовках. Ну, и мне Петровский, я рассказывал, что мы в квартире Петровского сидели, в квартире для гостей на Гренелле он с женой и я, и он пошел провожать как раз. Но то, что отозвали, мне сказал в этот же день, по-моему, в этот же день мне сказал новый министр иностранных дел Панкин. Сказал: «Может, ты останешься здесь, здесь посла отозвали?» Ну, вот я когда Петровскому рассказал, Петровский говорит: «Оставайся». А Петровский был известный очень замминистра иностранных дел в СССР, а потом он вскоре стал заместителем генерального секретаря Организации Объединенных Наций по Европе. И он вот в те годы, когда я был в Париже в штаб-квартире европейской в Женеве. Володя Петровский жил в Женеве, часто встречались, ездил я к нему. И он пошел с букетом, пришел- ушел. А вроде, по моим воспоминаниям, как мне рассказывали, подробностей не знаю, что информацию, которую дал Дубинин Миттерану, то ли его Миттеран вызвал, то ли он сам навязался в объяснении того, что происходит в Москве, вот это ГКЧП. Видимо, он высказался так, что, мол, все правильно, что так и нужно, мол, Горбачева — туда, их — сюда. Видимо, такой был смысл. Ну, это донесли до Горбачева, и первое, что он сделал — издал указ отозвать. Но он все не уезжал и не уезжал. Потому что я вам говорю, я был… это было в октябре, примерно в 20-х числах октября, когда я общался с Петровским в резиденции посла, и в этот день уезжал Дубинин. Октябрь! А снял он его, я думаю, не позднее сентября. Не позднее, когда проанализировал ситуацию.
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	Титр на черном поле: 
Как вас — посла новой России — встретили во Франции?
Юрий Рубинский — политолог, дипломат, первый советник посольства СССР, затем России во Франции (1987 – 1997)

Памела Гарриман— посол США во Франции (1993 – 1997)


	О работе во Франции, об отношении французов к новой России

[Юрий Рубинский, Жак Ширак, Памела Гарриман]
	Ну, вот тут, в «Итогах» этот корреспондент, который брал интервью, это было этим летом, да… Там на эту тему кое-что есть. Этот Кирилл Привалов работал корреспондентом каким-то советских, российских газет вот все годы, когда я был в Париже. Я его видел на пресс-конференциях, вообще я давно его знаю, он писатель, у него книги хорошие, серьезный парень, франковед и все. Он задает там мне вопросы: как вас встретили? Я говорю, профессиональный коллектив очень. Я сразу увидел, как они мгновенно, конец января — начало февраля, визит сразу начинается Ельцина со всей командой. Они все подготовили по лучшим стандартам протокола, подготовки документов, справок, всего, того-сего. Мне оставалось только не мешать им, правильно? Ну, и Кирилл Привалов, и я думаю, что скорее я так всегда говорил, что они меня рассматривали как комиссара новой власти, так? А подстроиться под настроение новой власти — профессиональный дипломат, да еще умный человек всегда подстроится. Он будет интерпретировать события и факты, так, чтобы это гармонировало с тем, будем говорить, мейнстримом, которое пытается внедрить новая власть, в частности во взаимоотношениях с другими государствами, в частности с Францией. Нет, у меня не вызывала никаких сложностей эта работа просто потому, что дилетант всегда думает, что все простенько, только профессионал глубоко понимает дело, думая, что не все так просто, как кажется. Ну, я постепенно так втягивался, мне повезло, что старый друг наш, который работал с нами в посольстве, профессиональный дипломат, профессор истории Юрий Рубинский, вот, он много лет до этого работал во Франции либо в посольстве, либо преподавал в университетах французский. Про него Миттеран сказал на одном из приемов, что этот человек знает французскую политику лучше нас. Действительно, у него книги есть по этому делу, он ведь и автор. И его там все знали, и он сам очень активный человек был. Он знал всю политическую элиту французскую, не коммерческую — меньше, а политическую, потому что там меняется Правительство, приходит одни министры, уходят другие. Например, с одним из премьер-министров, который стал премьер-министром при мне еще в миттерановское время, до этого он меня ввел в какую-то компанию в квартире с — как это сказать? — с пикейными жилетами, ну, условно, тоже людьми возраста за 50-60 лет. Пообщались, поговорили. А потом он стал премьер-министром. А мы уже домами были знакомы. Такие случаи тоже бывали, самые разные. И вот это тоже мне помогало, что при Шираке, что и говорить, потому что все знали, что к Шираку я всегда могу выйти напрямую очень быстро. Практически, как по моим впечатлениям, два представителя иностранных государств имели такой быстрый выход на Ширака: это Памела Гарриман и ваш покорный слуга.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о после США во Франции Памеле Гарриман
	О Памеле Гарриман, родственнице Черчилля и  после США во Франции

[Памела Гарриман]
	Кто такая Памела Гарриман. Это отдельная интереснейшая история. У Черчилля Уинстона был сын Рандольф Черчилль. Где-то уже началась, что ли, война Вторая мировая или что, Рандольф женился на англичанке, красивой такой, фотографии я видел ее, молодой, там, 40-х каких-то годов. И у них родился сын, Уинстон Черчилль-младший. В это время старик Черчилль заслал своего сына туда ближе к Балканам, чтобы там как-то повлиять на ситуацию, которая будет складываться после ухода немцев, и так далее. Он, правда, как говорят, он выпивал Рандольф... У Памелы Гарриман начался, судя по желтым и нежелтым газетам, роман с Авереллом Гарриманом. Кто такой Аверелл Гарриман. Это богатейший американский человек, лучший друг Франклина Делано Рузвельта и его представитель во время войны, в частности, я помню хроники военного времени, кинохроники, когда Аверелл Гарриман приезжает, встречается со Сталиным, Молотовым и так далее в 42, 43-м годах. Вот. Потом, значит, кончилась война, то да се. Памела Черчилль уехала сначала в Париж, потом что-то в Голливуд уехала, не как актриса. И вот незадолго, скажем, до 1990-го года они встретились, Памела и Аверелл Гарриман. Памеле было под 70, такого порядка, постарше меня, потому что она вышла замуж, скажем, в 40-м году, а мне в 40-м году было 10 лет. А Аверелл был и того старше. И она стала Памелой Гарриман, а не Черчилль. А очень скоро умер Аверелл Гарриман, оставив несметное состояние. У него от брака были дети, у него были сложности с детьми, у Памелы Гарриман. А в это время она работала на избирательную компанию Клинтона — видимо, сбор денег, средств и так далее, потому что у нее связи большие были. И Клинтона избрали. И он тут же назначил ее послом Соединенных Штатов в Париж, тем более что она Париж знала, и ее в Париже знали с самых разных сторон, там женщины разные в своих воспоминаниях писали разное о том, о ее временах в парижской жизни. Она, видимо, была красивой женщиной, я, когда с ней познакомился в Париже, она была очень подтянутой, издали даже 50 лет не дашь, но когда ближе… Мы с ней как-то хорошо познакомились, у нас даже были такие встречи, когда днем, когда я приезжал в посольство, мы садились пить чай, кофе, чай, скорее всего, вдвоем у маленького столика в посольстве американском, и обо всем могли поговорить. Ну, и потом, значит, она познакомила меня и мою жену со своим сыном Уинстоном Черчиллем-младшим, вот. Там есть такой американский клуб, в Париже, и вот она нас пригласила поужинать, мы сидели вчетвером за столиком. А Уинстон Черчилль-младший уже к этому времени был парламентарием английским. Она-то, в принципе, англичанка. Но вот она жила тогда в Америке много, потом за американца замуж.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о встрече с Биллом Клинтоном

Уильям Джефферсон Клинтон — президент США (1993 – 2001)
Виктор Черномырдин — премьер-министр РФ (1992 – 1998) 

	О встрече с Биллом Клинтоном

[Юрий Рыжов, работа за границей, работа в посольстве РФ во Франции, Билл Клинтон, Виктор Черномырдин, Борис Ельцин]
	Вот, я почему о ней так подробно рассказываю. Потому что, видимо, Шираку импонировал Клинтон, да? Я видел там на саммитах Клинтона самого. А один раз, когда Борис Николаевич был болен и не приехал на саммит, и приехал Виктор Черномырдин. И какой-то дневной прием был, по-моему, в Министерстве иностранных дел на Ке-д'Орсе французской. И, значит, Черномырдин, Клинтон и я. А переводчик куда-то пропал. Значит, я начинаю сначала, при отнюдь невысокого качества знания языка, переводить Черномырдину с Клинтоном. Но, слава богу, эта мука длилась недолго, нашелся переводчик. Клинтон мне очень нравился. Ну, какой-то он обаятельный парень такой, симпатичный, вот, хотя и очень разные люди с Шираком, но вот, по-моему, это обаяние и того, и другого своеобразное привлекало к ним Бориса Николаевича, и их привлекал Борис Николаевич. Что-то у них есть — во-первых, все высокие, все очень индивидуальностью разные. Извините за такое длинное отвлечение, вы уж меня натолкнули на эту историю дипломатическую. Ну, а дальше все шло своим чередом там — визиты, туда-сюда. Нет, все текло нормально.
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	Видео №11

Титр на черном поле:
Вы как посол имели дело с сотрудниками внешней разведки? 

	О вызове на беседу в Службу внешней разведки по поводу концепции национальной безопасности, о побеге в Великобританию резидента–полковника СВР

[ КГБ, СВР, Владимир Крючков, Комиссия по разработке концепции национальной безопасности, Виктор Ощенко, Евгений Примаков]
	Ну, в первое же лето, когда я там начал работать, то есть ходить на работу каждый день, ко мне пришел резидент внешней разведки. Сейчас… да… Полковник… Сейчас вспомню фамилию, всегда ее помнил, сейчас выскочила… вспомню… со своим помощником. Что-то вроде познакомиться. Не сразу пришел, так, через месяц, полтора-два. А дело было в том, что до этого, еще в Москве, еще до путча, когда у меня было противостояние по концепции национальной безопасности с председателем КГБ Крючковым. Крючков предложил руководителю тогдашнему внешней разведки, очень интересному человеку, персональному разведчику пригласить меня туда, в деревню в их. Бутово, что ли, она называется. И там была беседа. Видимо, Крючков хотел еще раз прощупать, так сказать, что за концепция безопасности, хотя мы ничего не скрывали, публиковали, по телевизору и молотили все это дело. Ну, зачем-то… Я туда приехал, там порядки всегда были такие: значит, ты не можешь на своей машине туда приехать — за тобой посылают машину, завозят во двор, и с ней же обратно. Ну вот, приехал я туда, встретил там своего бывшего сослуживца по кафедре — хороший парень, он кончил когда-то МАИ, потом защитил кандидатскую диссертацию, потом ушел во внешнюю разведку и к тому времени был уже полковником, который работал до этого в Бельгии, во Франции вполне под крышей, не нелегалом, получал ордена. И когда я ездил во Францию в какие-то научные командировки, я с ним встречался. Значит, его послали меня встречать, поскольку он доложил начальству, что он меня знает в лицо. Сели в кабинете директора внешней разведки, после него возглавлял Примаков внешнюю разведку. А до этого этот профессионал, он в основном много работал по Юго-Восточной Азии, я вот вспомню его фамилию, потому что тогда все еще не кончились наши взаимоотношения. И вот три или четыре помощника, естественно, никто не в мундирах, так, теплое время было в кабинете. Ну, я сказал, что я могу оценить — я еще никакой Франции ни-ни — оценить вашу деятельность только как потребитель в области научно-технической. Ну, не буду долго говорить, я сказал, что есть три результата, три: вы цапнули то, что если мы начнем реализовывать, погорит ваш источник, который может оказаться вам дорог. Второе: если вы цапнули такое, что нам 10 лет не внедрить при наших возможностях. И третье: вы привезли то, что общеизвестно из открытых источников. 90% того, что везут — это вот третья категория. Все. Ну вот. И когда пришел ко мне этот резидент, полковник Ощенко перед тем, как уезжать в Москву — у него кончался срок — и этот помощник... Я его знал почему? Потому что в какой-то из моих научных заездов его приставляли ко мне, он меня по Парижу провожал. Не знаю, то ли не потому, чтобы я не сбежал, я уже много раз ездил за границу, начиная с 67-го года, меня начали выпускать, поверили, что я не сбегу, при всех моих грехах. Но просто вроде как и охранять, и гидом. Поехали дальше. Значит, ну, и я сказал Ощенке примерно то, что я сказал его главному начальнику еще до отъезда во Францию. Потом мне докладывают через какое-то время, через месяц или что, что вот должен был уезжать Ощенко в Москву. А тогда советские работники заграничные, они покупали заграничные вещи, везли чемоданы в Москву, сдавали в комиссионку и на эти деньги покупали кооперативные квартиры и так далее. Ну, был такой натуральный обмен. Поэтому в 92-м году еще традиции сохранялись, и когда кто-то уезжал, то в гараже сначала коробочки, коробочки, которые потом ехали в Москву тем или иным путем. Ну, вот мне докладывают, что все коробочки Ощенко в гараже, машины нет, его нет. С женой вроде был, да. Ну, нет, так нет. Ну, мы заявили в полицию. Ну, буквально мгновенно стало известно, вбросили сначала спецслужбы как-то до нас донесли французские, что он рванул к англичанам, полковник Ощенко. Ко мне пришли корреспонденты посольства наши, из «Известий», там, Юра такой сидит, сейчас тот корреспондент вообще живет в Париже, он еще со старых «Известий», и спросил меня, как я отношусь к этому факту. Как потом было написано на первой странице «Известий», я сказал, что воспитательная работа в советском Министерстве иностранных дел поставлена лучше, чем в советском КГБ. Потому что когда дипломат заканчивает срок работы в стране, он возвращается на Смоленскую площадь. А когда заканчивает свою службу сотрудник спецслужбы, он порой уходит к потенциальным противникам. Вот этот комментарий был. Ну что? Вот вы сказали, какой-нибудь случай. Ну, может быть, были какие-нибудь, но вот этот мне первый случай запомнился: ухода. Ухода, причем, видимо, за ним следили спецслужбы Франции, и они сразу поняли, куда он идет. Раз исчез и не в Союз приехал, и не в Россию, значит туда. Потом мне прислали замену. Очень хороший, симпатичный человек, работавший по Ближнему Востоку много, и так далее, и тоже полковник, в моем возрасте уже почти, так примерно. Что интересно, он когда-то в комитете комсомола МГУ, у него гуманитарное образование, филологическое или какое-то, в комитете комсомола МГУ состоял одновременно с Горбачевым и Лукьяновым. Все они были комсомольцы-добровольцы тогда. Ну, он пошел по линии КГБ, внешней разведки, знал языки, знал хорошо Ближний Восток. Ну, мы с ним договорились об одном. Я говорю: не ловите рыбку всякую, не надо портить отношения. Ну что? Я опять рассказал ему эту историю, которая была еще в деревне мною произнесена. И он, замечательный полковник Зеленин, проработал со мной достаточно много лет, ну, его по возрасту должны были отзывать. А Евгений Максимович, мой старый приятель Примаков, возглавлял к тому времени, его назначил во внешнюю разведку еще Горбачев в самом конце Советского Союза, потому что до этого он был одним из руководителей Верховного совета, какой-то из палат. И когда Зеленин собрался уезжать, он говорит: «Ну, я сразу же на пенсию возвращаюсь». Я позвонил Евгению Максимовичу и говорю: «Сделал бы ты его генералом и отправил на пенсию». Мне сказали, что он это сделал. Зеленин был интеллигентнейший человек, он был легализован как представитель спецслужбы, он не числился каким-то первым секретарем посольства. Он общался с французами, со спецслужбами французскими.

	09.20

10.52
11.00

11.34


	Титр внизу:
Юрий Рыжов о работе в Париже

Владимир Романов — князь, глава Российского императорского дома (1938 – 1992) 
Леонида Георгиевна Багратион-Мухранская — княгиня, супруга Владимира Романова
Булат Окуджава — поэт, композитор, писатель, сценарист
	О работе во Франции

[Борис Ельцин, визит Ельцина во Францию, Леонида Багратион-Мухранская, Владимир Романов, Булат Окуджава,  военная кампания в Чечне]
	В общем, это был, особенно первая половина 90-х годов, для меня был рай. Огромный интерес к стране, к преобразованиям. И потом я запустил контакты со всеми этими диаспорами нашими всех поколений эмигрантских. Я же в тот же день, когда Ельцин первый раз приехал в резиденцию, там всех впустил, а там столько не вмещалось, все забито, залы, он не такой уж большой, этот самый дворец рю де Гренелль. Нам поставили вот так вот, скажем, здесь зеркало какое-то с камином, столик, два стула, а здесь арка в другую комнату, там еще арка, в этой арке нависли камеры до черта. Мы с Борисом Николаевичем сели, а там все вот вплотную, и все остальные залы. И он начинает, значит, говорить. Он прибежал с очередного какого-то мероприятия, кинулся в свою квартиру сначала, хотя зима, он в рубашке, жарко, срочно бритву дают, электробритву, брился, надел пиджак, а там уже народ собран, и я стал бояться, что обвалится вот эта вся система камер. Я говорю: «Борис Николаевич, давайте покороче и пойдемте в народ, а то сейчас рухнет, плохая будет примета». Он быстро сократил это дело, и пошли в народ. Там меня тогда великая княгиня с живым еще тогда великим князем просила познакомить с Ельциным. Ну, я пытался через толпу их как-то свести. Она потом ездила сюда, ее Ельцин принимал. В общем, контакты были, но были какие-то странные отношения, потому что в среде Романовых она не считалась. А муж ее, Романов настоящий, он умер буквально через несколько месяцев после визита Ельцина. И потом отправляли его гроб в Россию, я ездил на аэродром когда… Два гроба отправлял из Парижа — великого князя и Булата Окуджавы. Буквально за пару месяцев или меньше до этого он сидел у нас в Гренелле, ужинали, все было хорошо. Но тогда он уже был болен. А потом он скончался в американском госпитале, в Париже. Оттуда я приехал его забирать, потом везли гроб на самолете. Это так, отвлечение. Возвращаемся к дипломатическому поприщу. В первые годы — колоссальный интерес, желание всех слушать русского посла или ему что-то говорить. Такие сборища, то в Сенате комиссия Сената по иностранным делам и обороне приглашает меня днем. Значит, они сидят, едят, а мне кладут тарелку и уносят, потому что я говорю, говорю, перекуриваю — все. Или еще более, в ресторане, при дневном сборище, за столами, в этих элитах — международной и французской — значит, опять это на приманку — русский посол. Ну, а начиная вот с первой чеченской войны, стало дело все хуже.
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	Титр внизу:
Юрий Рыжов о том, как для улучшения имиджа премьер-министра Владимира Путина в 2000 г. встречался с представителями деловых кругов Франции

Татьяна Юмашева (Дьяченко) — младшая дочь Бориса Ельцина, советник президента РФ (1996 – 1999) 
Владимир Путин — премьер-министр РФ (1999 – 2000, 2008 – 2012), президент РФ (2000 – 2008, 2012 – н.в.)
Александр Волошин — глава Администрации президента РФ (1999 – 2003)

	О просьбе Татьяны Юмашевой представить Путина Европе

[Татьяна Юмашева, Владимир Путин, Александр Волошин, война в Чечне, вторая чеченская кампания]


	Или вот я вам рассказывал эту историю, когда Таня Дьяченко ко мне приезжала уже в 99 году, когда я вернулся в ноябре. Она позвонила и сказала, что вот надо поговорить. Она тогда еще в Кремле работала. Я говорю: «Давай я приеду». — «Нет, можно я к вам приеду?» Приехала. «Вот у нас хороший премьер-министр новый, его здесь любят, поддерживают. Но его плохо знают за границей, никак не реагируют. Вас во Франции все знают, и вы всех знаете. Может, поедете, поговорите с представителями элиты французской?» Я говорю: «Тань…». А это последние дни ноября 99-го года. Я говорю: «Ничего хорошего мы оттуда не добудем, потому что только политический самоубийца будет говорить что-то хорошее о сегодняшних делах в России и о чеченской войне, хорошо говорит только политический самоубийца. Либо ничего, либо плохо». — «Но нет, но все-таки…» Я говорю: «Хорошо, 14 декабря я должен с женой быть в Страсбурге». Это 10 лет со дня смерти Сахарова. Меня пригласили в Страсбург, чтобы я выступил перед Европарламентом по Сахарову. Это еще летом была договоренность со мной. Я говорю: «Я все равно через Париж буду ехать». — «Нет…» В общем, я человек слабый, особенно женщина, к которой я хорошо очень отношусь. Я сказал: «Ладно, черт с тобой». И прислали тут же Волошин, это руководитель администрации, прислали мне там паспорт, все, билет, все остальное. А я позвонил министру иностранных дел, попросил моего преемника Николая Николаевича Афанасьевского устроить мне три встречи утром, днем и вечером в первый день и три встречи утром, днем и вечером во второй. Ну, из этих шести пять состоялись, одна не состоялась в связи с занятостью клиента, но был заменен клиент. Я вернулся и позвонил Татьяне Борисовне. Значит, днем еще один, вечером в 6 часов еще один. Вот эти 6 встреч. Я приехал и сказал Тане: «Как я тебе и говорил…» Ну, некоторые подробности я ей сказал, не буду на них останавливаться. Ну, к чему я? К тому, что мы вспомнили об этом в связи с тем, что уже первая чеченская война испортила климат в какой-то мере, хотя не настолько явно. Ширак же мне говорил, что я долго молчать не смогу, вы там быстрее разбирайтесь, во время первой. А я ему — я  его цитировал: «Господин президент, а вы мне читали Лермонтова: «Злой чечен ползет на берег». Это было написано 170 лет назад. А вы хотите, чтобы за две недели все это кончилось». Был у нас такой разговор.
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	Видео №12

Титр на черном поле:
Приходилось ли вам как послу отстаивать те позиции руководства России, с которыми вы не были согласны?

	О реакции французов и французских чеченцев на войну в Чечне

[военная кампания в Чечне]
	К счастью, нет. К счастью, не приходилось. Когда были демонстрации чеченцев французских, значит, они устраивали у посольства демонстрацию; там полиция их не разгоняла, но всегда сосредотачивалась, там была пара, что ли, таких. А потом, значит, мои советники там приходят — что делать. Я говорю: «Ну, пригласите их несколько хоть человек сюда». Они приходили там, ну, в большое здание, в посольскую комнату, садились за стол. Мы с ними разговаривали, я говорю, что я не поддерживаю того, что происходит в Чечне. И никто не донес, а может, донесли, но Борис Николаевич не сказал, ну, как отозвать этого, как Горбачев Дубинина. Не было этого. Борис Николаевич ко мне, тьфу-тьфу-тьфу, очень хорошо относился, хоть и недоволен был, когда я отказывался, но все это было очень уважительно. Я повторяю, этот человек со всеми был на «вы». Морщился, когда при нем кто-то произносил матерное слово вскользь. Морщился… Повторяю, что это, видимо, что-то старообрядческое было в роду, какие-то тормоза. Вот так.

	01.33

03.10


	Титр на черном поле:
Какие действия руководства России кроме войны в Чечне вызвали на Западе негативную реакцию?

Сергей Лавров — министр иностранных дел РФ (2004 – н.в.)

	О внешней политике России, смене курса

[Татьяна Юмашева, вторая чеченская кампания, внешняя политика РФ, Сергей Лавров]
	Вот я не припомню ничего серьезного, или мне настолько было наплевать на эти подробности, что ничего не запомнилось. Вот чеченский момент запомнился, да, собственно, он и был в большой степени определяющим лицо России перед Западом. Когда началась в 95-м году первая чеченская война, собственно, а последний разговор у меня с Татьяной Борисовной был, когда я вернулся уже в начале декабря 99-го года. Вот, значит четыре года шло на спуск это все. Но новая власть, она вообще очень быстро заявила, что опять у нее есть враг, и этот враг — Запад. Ну, и дальше сейчас уже просто поломали все, что можно, одни дрова валяются, от внешней политической позиции России. А ее нет как нет, она не сформулирована, я, хоть и не профессиональный дипломат, но я за семь лет этой работы понял, что должна быть какая-то линия внешнеполитическая, общая и применительно к каждому направлению, каждому региону, в Европе или отдельной стране. То, что сейчас творится во внешней политике, это уже не внешняя политика, это какой-то обвал, шизофренический обвал. Бог с ним. Лавров тоже высочайшего класса дипломат, такого класса, как Дубинин, может, даже выше, возглавлял наше представительство ООН много лет; его все знают, он всех знает. Но то, что он повторяет за непосредственным руководителем, удручает, жалко мне его, этого человека.

	03.36

05.38

	Титр на черном фоне: 
Как вы оценивали министров иностранных дел России в 90-е гг.?

Совет Европы — международная организация, основной целью которой является построение Европы, основывающейся на принципах демократии, свободы, защиты прав человека и верховенства закона. Основана в 1949 г. 

	О министрах иностранных дел 90-х гг. XX века

[Андрей Козырев, Евгений Примаков, Борис Ельцин, Михаил Горбачев, внешняя политика РФ, вступление в Совет Европы, Совет Европы]
	Козырева я знал уже до отъезда, потому что Козырев министром иностранных дел РСФСР, чуть ли не до Ельцина еще или когда. И тогда я с ним познакомился, ну молодой человек, симпатичный, обаятельный. Он потом приезжал как министр туда, во Францию. Потом мои ребята показывали ему, где лучше всего sea food поесть. Он любил креветки всякие, то, что я вообще в руки не беру. Я люблю сосиски и пюре. Сейчас расскажу историю про сосиски и пюре. Но сначала… А потом был Примаков. Примерно в 96-м году назначен был Евгений Максимович министром. И тут же визит Ельцина, мы с ним едем из аэропорта в машине вместе с Борисом Николаевичем. И он меня спрашивает: «Ну, как вам вот, что я назначил Примакова вашим начальником — министром иностранных дел?» Я говорю: «Первое, Борис Николаевич: во-первых, я его знаю лет 17 — 18. А второе: поскольку у вас в руководстве страны остался только один человек, назначенный на свой пост Горбачевым, значит, он вас устраивает. Он вас устраивал как руководитель внешней разведки столько лет, хотя назначен был, повторяю, Горбачевым. А сейчас вы его назначили министром. А потом вы его назначите премьер-министром». Вот так я отбил этот вопрос, сказал, что меня устраивает, конечно, раз он вас устраивает, так чего меня не устроит? Мы иногда с Женей встречаемся, вспоминаем эти события тех лет. А потом он приехал вскоре в Страсбург, мы там… а, мы вступали в Совет Европы, Россия вступала. И он как министр иностранных дел, а я как посол, мы были на этой церемонии, подписали. То есть сейчас обсуждается, парламентская ассамблея Совета Европы, наши дипломаты, не дипломаты, как они называются… парламентарии наши ездят, со странной психикой, но ездят туда. Но вступление было при Примакове, с согласия или по предложению Бориса Николаевича, что надо вступать в ПАСЕ. Мы вступили. И теперь маемся.

	06.25

07.20


	Титр на черном поле:
Чей курс во внешней политике казался вам более правильным — Примакова или Козырева?
Александр Шохин — заместитель председателя Правительства РСФСР/РФ (1991 – 1994)

	О разнице внешнеполитических курсов Козырева и Примакова

[Андрей Козырев, Евгений Примаков,  внешняя политика РФ, Анатолий Чубайс, Александр Шохин]
	Примаков немножко более советский был. У него были некоторые предубежденности против Запада. Но, поскольку он очень умный человек, он не делал faux pas, как говорят французы, ошибочных шагов. А Козырев вообще был прозападно настроен, и потом его корили, что он продал американцам Россию. Хотя Андрей он… я не почувствовал, чтобы он вмешивался во всяком случае в русско-французские дела. Ну, приедет, повидается с кем-то, уедет. Так же, как приезжает там Чубайс, какие-то переговоры по финансовым долгам, или Шохин приедет. Нормально. Рутина. В принципе, дипломатическая работа во внекризисные времена — это рутинная работа. Запрашивают что-то из Москвы, справочку написал, зашифровали, отправили, шифровку получили — все. Лучше смотреть по сторонам, город смотреть, сесть за руль, объехать полстраны, что нетрудно сделать. Я в Страсбург за три часа сам за рулем доезжал, 500 километров, трасса хорошая, платежки только набить, берешь талон на въезде и на выезде. Скажем, если в Орлеан ездить, то там каждые 10 километров останавливаешься, плати и дальше. А в Страсбург — в Париже взял талон, в Страсбурге заплатил, эти 500 километров просвистел за три часа и все.

	08.12

	Титр на черном поле:
Вы как-то участвовали в событиях, которые происходили в России, пока вы были во Франции?

 
	О третьем предложении возглавить Правительство 

[Борис Ельцин, Правительство Ельцина-Гайдара, Егор Гайдар, Виктор Илюшин]
	Я помню, что, значит, в середине 92-го года, в июле примерно, Борис Николаевич вызвал меня из Парижа, я еще там полгода я не проработал, и опять предложил мне возглавить Правительство, заменив исполняющего обязанности председателя Правительства Егора Гайдара. Мы с ним общались в Кремле целый час вдвоем. Илюшин, его верный адъютант, охранял кабинет от вторжения кого бы то ни было, и в результате как-то мне опять удалось уклониться, и мы расстались хорошо, обнялись, и я уехал в Париж. 

	09.10

	Титр внизу:
Юрий Рыжов о четвертом предложении 

возглавить Правительство РФ


	О четвертом предложении возглавить Правительство 

[Юрий Рыжов, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, Егор Гайдар, Правительство Ельцина-Гайдара, отставка Гайдара]
	Второй эпизод был в том же году, но телефонный. В декабре 92-го года я смотрю по телевизору: Борис Николаевич призывает своих сторонников уйти с заседания Верховного Совета, который уже весь против него настроен, дрожит весь от нетерпения. И очень мало народу ушло. Как потом выяснилось, Геннадий Эдуардович повез его на завод АЗЛК общаться с пролетариями. И, видимо, как я себе представляю, этот разговор там получился не такой, чтобы он вдохновил Бориса Николаевича на дальнейшую борьбу с хасбулатовщиной, со всей этой шайкой. А вечером звонок, это была пятница. Что-то по пятницам мне то КГБ звонит, то Борис Николаевич. Пятница вечером, по-моему, Коржаков соединял. Говорит: «Срочно! Борис Николаевич с вами хочет говорить». Я беру трубку, и он говорит: «Я хочу, чтобы вы приехали и взяли Правительство». Примерно так же, как всегда. И он в каком-то очень расстроенном состоянии. Я вижу, что он то ли устал, то ли что. Я говорю: «Борис Николаевич, давайте завтра поговорим». Он говорит: «Завтра в 11 часов мне нужно иметь решение». — «Хорошо, — я говорю. — У нас будет 9 утра в Париже». Короче говоря, я вернулся в квартиру, написал себе вот на таком листочке какие-то варианты отказа. И утром соединяется сразу. Я говорю: «Борис Николаевич, выслушайте меня». — «Что, значит, нет?» — он говорит недовольно так. Я говорю: «Нет, но выслушайте меня». Я ему в течение минуты или меньше выкладываю три варианта, и среди них есть такой вариант, что надо опять же как в прошлый раз, как в тот случай, как хозяйственника какого-нибудь поставить в премьеры, а за вами остаются силовые структуры и общее руководство страной. Молчит. «Так, значит, нет? — говорит. — Ну, до свидания». И в это время трубку подхватывает Гайдар. Они все у него к 11 часам собрались решать вопросы о Правительстве и так далее. И Егор Тимурович интенсивно начинает меня уговаривать взять Правительство. «Вот вы, Юрий Алексеевич, говорите, что вы в экономике не понимаете, то-се. А я буду вам помогать». Но я сказал «нет» Егору. Сказал: «Нет, и разговор окончен». 

	12.42

13.23


	Титр внизу:
Юрий Рыжов о 

назначении Виктора Черномырдина 

премьер-министром

Юрий Скоков — первый заместитель председателя Совета министров РСФСР (1990 – 1991), секретарь Совета безопасности РФ (1992 – 1993)


	О назначении Черномырдина премьер-министром

[Борис Ельцин, Виктор Черномырдин, Правительство Черномырдина, Юрий Скоков, Егор Гайдар]
	А потом, значит, буквально через несколько дней Борис Николаевич объявляет проведение рейтингового голосования в Верховном совете с целым списком, вот в который он хотел и меня воткнуть, как я понимаю. Там, значит... Там, я не знаю, сколько там было народу, я знаю трех человек, которые были в этом списке. И рейтинговое голосование дает такой результат, не помню точно до единиц, но 600 с чем-то голосов у Черномырдина, 600 с чем-то — у Скокова, которого я хорошо знал до этого, я знал, что это за личность, мне на него еще Силаев жаловался, потому что Скоков был один раз в Правительство Силаева зампредом. И третий Гайдар — 400. Остальные много меньше. А по договоренности Борис Николаевич имел право из первых трех выбрать любого. Он выбрал Черномырдина, с которым я потом и продолжал взаимодействовать пять лет подряд и объяснял французам, что в вашей стабильной стране у вас пять премьеров поменялось, а у меня вот Виктор Степанович пять лет сидит, и все в порядке. А я с Черномырдиным был знаком, я делал тогда такой специальный летательный аппарат. В последние советские годы Правительство выпустило постановление, а финансирование поручили министру газовой промышленности Черномырдину. Но финансирование то шло, то не шло, это были конец уже 80-х годов, там, 87 — 88-й. Я ездил к нему в министерство на улице Строителей, он кого-то материл, кому-то говорил, вот эта его приговорочка: «Хотели как лучше», я ее услышал где-то в 87-м году от него в его кабинете. Ну, потом он приезжал в Париж уже в этом своем качестве. Я уже вам сказал, что я разговор с Клинтоном пытался переводить его. Вот и все. Так закончилась эта эпопея в течение двух с половиной лет, эпопея четырех попыток научить меня делать то, чего я делать не умею.

	00.00

00.36

01.19

01.35


	Видео №13

Титр на черном поле:
Как вы отнеслись к 

событиям октября 1993 г.?
Сигурд Шмидт — историк, краевед, академик РАО
 Наина Ельцина — супруга Бориса Ельцина
Альберт Макашов — генерал-полковник в отставке, член КПРФ, участник вооруженных столкновений в Москве в начале октября 1993 г. на стороне Верховного Совета 
	О событиях октября 1993 г. 

[октябрь 1993 г., Борис Ельцин, Верховный совет РФ, конфликт Ельцина и Хасбулатова, Наина Ельцина, Альберт Макашов, Сигурд Шмидт]
	Ну, вот октябрь 93-го последовал сразу после декабрьских решений, обострения. Ну, я по телевизору это все смотрел, и понимал, что все не так просто, в Останкине там горит, стреляют. Здесь показывали. Дело в том, что я старый арбатский житель в поколениях, а там живет очень интересный человек, в одном из переулков, Сигурд Оттович Шмидт. Он профессор, историк, замечательный человек, старше меня существенно, жив, слава богу, еще. Мы были знакомы, потому что моя жена работала в академическом журнале «Вопросы истории», где печатались статьи Сигурда Оттовича еще в 60-х годах, поэтому мы были знакомы. И где-то… Он стал создавать совет Арбата, Старого Арбата. Ну, включил меня, как ветерана, и все остальное. И я знал, что в тот день ближе к Смоленской площади будут открывать Макдональдс, Наина Иосифовна приедет его открывать, и по телевизору все это показывают, и в это время там толпы начинают перед МИДом, перед… На Смоленской площади начинается вот эта заваруха, которая потом два дня длилась, они пошли к Белому дому, потом генерал Макашов, что ли, командовал: «Стрелять!» В общем, бардак пошел по первому разряду. Ну, Ельцина упрекают, что он разрешил стрелять по Белому дому и так далее; коммунисты кричат, что он расстрелял демократию. Все это совсем не так, я лично думаю, что он сделал тогда правильно. Тогда была опасность реванша похуже, чем во времена ГКЧП. 

	02.07
02.30

03.25
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04.13


	Титр внизу:
Юрий Рыжов о 

решении Бориса Ельцина идти на второй срок

Анатолий Собчак — мэр Санкт-Петербурга (1991 – 1996)

Юрий Ножиков — глава Администрации, затем губернатор Иркутской области (1991 – 1997)

 Геннадий Зюганов — лидер КПРФ, участник четырех президентских кампаний

 Людмила Пихоя — спичрайтер президента РФ (1991 – 1997), советник президента РФ (1991 – 1999) 

	О решении Ельцина идти на второй срок 

[Борис Ельцин, выборы 1996 г., Президентский совет, Анатолий Собчак, Виктор Черномырдин, Геннадий Зюганов, Юрий Ножиков, Людмила Пихоя, Жак Ширак]
	Другое дело то, что было в 96-м году. Он собрал… в Совет президентский меня вызвал, сидели в Кремле, нас там порядка 10 человек. Я вам говорил, что я у него в Совете был с самого начала до 99-го года, а у Горбачева тоже с самого начала до конца горбачевской эры. Он сидел напротив меня от овального стола, здесь Собчак сидел, здесь всякие другие члены Совета. И он сказал: «Я вас собрал, чтобы посоветоваться, идти ли мне на второй срок». Ну, мне, например, было ясно, что он пойдет и решил и просто хочет пощупать нас так. Ну, у нас всегда в Совете первым выступал Анатолий Александрович Собчак, он хорошо говорит, длинновато, но хорошо. Он выступил и сказал: «Борис Николаевич, вам не надо идти. У вас очень низкий рейтинг, и тогда коммунисты выиграют. Лучше поставить Черномырдина на голосование. У него есть шанс набрать необходимое число голосов». У него ни один мускул не дрогнул на лице. Рядом со мной сидел губернатор иркутский Ножиков, очень хороший человек, но очень быстро ушел из губернаторов, очень порядочный человек. Он говорит: «А у нас вот в Иркутской губернии, там, у вас, столько-то процентов, не ноль, но тоже немного, у коммунистов, у Зюганова еще что-то». И так далее. Вот так вот, вялый такой обмен. Потом Борис Николаевич говорит: «У меня самый высокий рейтинг». Потом я ему говорю: «Борис Николаевич, я вот был свидетелем избирательной кампании Ширака, как это все строится. С кем мне у вас в команде поговорить, какие-то свои рекомендации?» Но в результате закончилось тем, что я написал несколько страниц до отъезда во Францию и обратно Пихое — спичрайтеру Бориса Николаевича, я Людмиле отдал это все. Было это использовано они это или нет, я не знаю, но стало, как стало. Выиграл он выборы, хотя говорили, что уже тогда стали натяжки какие-то, что надо было все-таки допустить до второго тура, пусть Зюганов во втором проиграл бы. Ну, подстраховались якобы. Это не мне судить, я сижу себе на рю де Гренелль. Ну, вот это заседание Президентского совета я хорошо помню, а так вот во внутренних делах России, я был от них довольно далеко. Конечно, я следил за всем за этим: телевизор есть российский, есть пресса всякая, английская, французская, российская, читать умею, ну и слава богу.

	05.11

	Титр на черном поле:
Влияло ли состояние здоровья Бориса Ельцина на политическую ситуацию в стране?

	О влиянии состояния здоровья Ельцина на его политическую активность

[Борис Ельцин]
	Нет, я просто дрожал, что он очень напрягает себя, и что срочно ему опять этот чемоданчик несите, который вообще я не знаю, что это за чемоданчик. Как-то я видел, как за Горбачевым таскали этот чемоданчик в Америке какие-то люди в форме морских офицеров почему-то всегда. Вот. Символ? Я понимаю, скипетр державы — это одно дело. А чемодан с этой дрянью ядерной… Это символ, конечно — это холодная война, это все понятно. Но ее уже нет, холодная война проиграна вчистую, и можно вообще закрыть это все дело. Нет, нет, нет, нет. Я боялся просто за его здоровье, что он надорвется, стремясь побыстрее вернуться к работе. После таких вещей это очень рискованное дело.

	06.14
06.50

08.01

09.27


	Титр на черном поле:

Почему вы ушли с должности посла?
 Валентин Юмашев — глава Администрации президента РФ (1997 – 1998)

Борис Березовский — бизнесмен, политический деятель, заместитель секретаря Совета безопасности РФ (1996 – 1997), исполнительный секретарь СНГ (1998 – 1999)

Сергей Ястржембский — пресс-секретарь президента РФ (1996 – 1998)
	О продлении срока работы во Франции

[внешняя политика РФ, Валентин Юмашев, Борис Березовский, Евгений Примаков, Борис Ельцин, Сергей Ястржембский]
	Ну, я как-то приехал в Москву. Приехал в Москву, это был, наверно, 97-й год, вот так. В МИД сходил, еще что-то. Потом мне позвонил Валентин Юмашев, руководитель Администрации и автор первой книги ельцинской, которая у меня с автографом Бориса Николаевича есть. Я когда увидел автограф, я сначала думал, что кто-то его почти печатными буквами написал, а он расписался. Потом я увидел, что это он так пишет. Это очень специфический почерк, мне много книг попадались, но вот почерк его я первый раз увидел на юмашевской книге. Ну вот. И он меня спросил: «Вы когда уезжаете?» Я говорю: «Завтра». — «А когда?» — «Вечером улетаю». — «А можете вы приехать ко мне?» — «Могу». А до этого я был в МИДе, и мы договорились с Примаковым, что он будет менять — он уже год как министр иностранных дел, — будет менять главных иностранных послов. «Тебя в последнюю очередь, но будем всех менять». Я говорю: «Ради бога, все, я уже больше пяти лет сижу». Я приехал к Юмашеву, в приемную вошел, а от него выходит Борис Березовский. А я его видел до этого пару раз, он один раз привозил лауреатов «Триумфа» в Париж, и один раз я его видел. Ну так, знакомы шапочно, в лицо, просто видели друг друга по телевизору и знаем. Ну, поздоровались, он вышел, я зашел к Валентину Борисовичу. Он говорит: «Юрий Алексеевич, вот Борис Николаевич хочет, чтобы вы еще остались во Франции». Я говорю: «Валентин, у меня есть договоренность с Примаковым, так что как-то…» — «Ну, это неважно». Я говорю: «Мне это важно». Вот. Я говорю: «Я сейчас поеду, с ним поговорю». Меня возил здесь зять, у меня машины здесь нету, значит, Спасская башня, сразу на Смоленку, я иду туда, иду к Роберту, это вечный помощник Примакова. Я говорю: «Роберт, мне министр нужен». Я, значит, через заднюю дверь к нему. Я говорю: «Жень, вот такое дело». «Да, — говорит, — я знаю. В списке, который я подал, он против тебя поставил минус» — чтобы не отзывать. «Но я, — говорит, — полечу с ним скоро то ли в Китай, то ли куда, я с ним поговорю». Ну, и уехал я в Париж. Потом мне, по-моему, Ястржембский сказал, что он был свидетелем в самолете разговора на эту тему, а Ельцин сказал: «Нет, пусть работает». Ну, вот я и работал еще до 99-го года. Все. Этот эпизод с Березовским. А сейчас он мне никак не может выплатить моим лауреатам уже полгода положенные премии. Я ему позвонил последний раз, он все задерживал, задерживал, а сейчас рекордно задержал. Я ему сказал: «Борис Абрамович, у вас репутационный риск. Я ведь с шумом хлопну дверью. Потому что присудили в декабре, а в июле еще денег нет. В прошлом году в мае заплатили, в позапрошлом году вы в марте, а в позапозапрошлом вовремя платили, в декабре присуждали — в декабре платили». Я не сказал ему, что обнищал, что ль ты? Не стал. Но сказал, что репутационный риск у него есть.
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	Видео №14

Титр на черном поле:
Встречались ли вы с Борисом Ельциным после возвращения из Франции?
Владимир Шевченко — руководитель Службы протокола президента РФ (1992 – 2000)
Эльдар Рязанов — народный артист СССР, кинорежиссер, сценарист
Мстислав Ростропович — народный артист СССР,  виолончелист, дирижер, правозащитник

Галина Вишневская — народная артистка СССР, оперная певица, педагог, режиссер
	Об общении с Ельциным после возращения из Парижа и после ухода Ельцина с поста президента

[Борис Ельцин, отставка Ельцина, Владимир Шевченко, Наина Ельцина, Татьяна Дьяченко, Эльдар Рязанов, Мстислав Ростропович, Галина Вишневская]


	Ну был. Во-первых, Ширак все там звонил, наградив меня таким высоким орденом, все спрашивал о переводчике. Мне потом рассказывали переводчики русско-французские, те которые со мной работали, что он тоже спрашивал о моей судьбе. Меня в июле 99-го года вызвали в Кремль. Есть фотография такая: Борис Николаевич, располневший такой стоит в Кремле, я с букетом, у меня на шее «За заслуги перед Отечеством». Ну, там разговоров особых не было. А вот уже после того, как Борис Николаевич ушел, как-то мне позвонил Володя, шеф протокола, сейчас вспомню, он вечный шеф протокола…
Ну был. Во-первых, Ширак все там звонил, наградив меня таким высоким орденом, все спрашивал о переводчике. Мне потом рассказывали переводчики русско-французские, те которые со мной работали, что он тоже спрашивал о моей судьбе. Меня в июле 99-го года вызвали в Кремль. Есть фотография такая: Борис Николаевич, располневший такой стоит в Кремле, я с букетом, у меня на шее «За заслуги перед Отечеством». Ну, там разговоров особых не было. А вот уже после того, как Борис Николаевич ушел, как-то мне позвонил Володя, шеф протокола, сейчас вспомню, он вечный шеф протокола…Шевченко. Он в прошлом был у Горбачева, потом у Ельцина. Он мастер протокола, я видел, как он делает, формирует обстоятельства, когда вот встречи в Париже, скажем, на высоком уровне. Там есть всегда шеф протокола, скажем, французский и наш. Но Шевченко гораздо энергичнее, все это как надо растолкает. Вот, позвонил и сказал, что Борис Николаевич хочет с тобой повидаться. Я говорю: «Хорошо». Он объяснил — Раздоры, я знаю это шоссе. Но я не поехал на своей машине, мои коллеги сказали: «Тебе несолидно, что ты, вот давай я с тобой поеду, отвезу». Приехали на эту территорию огромную. Подхожу к подъезду, в старомодное советское, с колоннами это здание. Я не знаю, вы там были или нет? Я не так давно опять там был, с Наиной Иосифовной мы довольно часто встречаемся, и с девочками. Стоит. Я говорю: «Откуда фигура такая?» Изящная. А я, когда орден мне вручал, он был такой вот. «Минус двадцать пять», — сказал он. Я говорю: «Как?» — «Плаваю и в теннис играю». Я как профессионал в спорте сказал: «Теннис не надо. Прерывать дыхание вредно. А плавать — ради бога». Ну, так поговорили и за стол в большой комнате сели. Пришла Наина Иосифовна, спросила, почему нет Рэмы Ивановны. Я говорю: «Мне Шевченко не сказал, что она должна здесь быть, я один приехал». Пообедали, поговорили. Ну, так о детях, поскольку мы всех знали; когда Лена приезжала, у Тани ребенок родился как раз, мы спрашивали в Париже — как? — «Ну как, сын полка! Татьяне некогда». Поговорили, я уехал. Единственная фраза, какую он сказал сам, мы вообще о политике не говорили; он про Путина сказал, это был 2002 примерно год, вот так. «У него, — говорит, — нет своей команды». Я говорю: «А у вас была?» — «У меня была», — сказал он. Ну, на этом разговор закончился. Интересно, что всплеск такой произошел через несколько месяцев, где-то ближе к осени. Звонит Эльдар Рязанов, мы с ним дружим и дружили, он снимал у меня в резиденции документальный фильм с великими французскими актрисами, с какими-то княжнами, и все, называлось «Княжеские посиделки», такие фильмы шли в Москве. Вот. Он тоже вместе с женой приезжал, там жил в квартире и снимал. Моя жена, значит, ему это все организовывала, и потом я свою жену видел в этих кадрах, которая в углу сидит во время этих съемок. Хороший человек Эльдар, мы и сейчас дружим теперь. Вот. Позвонил и сказал, значит: «Мне 75 лет». Какой был год, сейчас скажу. Эльдар 27-го года рождения, значит, ему было 73 в 2000-м — ну, так это 2002 год примерно. И сказал: «Как у тебя с Борисом Николаевичем отношения?» Я говорю: «Прекрасные». Значит, праздновали в разрушенном теперь зале гостиницы «Россия», столы стояли — до хрена всяких, и эстрада была. «Тогда будете за столом». В результате, мы с Рэмой, Наина Иосифовна, еще кто-то там за столом был.  А там полуконцерт, полушоу, потому что то Люся Гурченко поет, то выйдет Зельдин, спляшет, да еще ногу подвернет, — так что все шло по-человечески. Я почему подробно об этом рассказываю? Потому что в этом же разговоре опять он какую-то странную фразу сказал, не спровоцированную ничем абсолютно: «Нет у него команды». Все. Значит, вот последняя; ну, конечно, мы встречались на юбилее, на его. Так. Все это была в Кремле, когда Путин организовал с большой помпой, с концертом, все остальное. Вот. Потом мы встречались на юбилее Ростроповича, с которым мы дружим очень. Но потом мгновенно пошли смерти Ростроповича и Бориса Николаевича. Вот две могилы стоят по разные стороны от основной аллеи. Мы периодически там встречаемся со вдовами и не вдовами, вот так вот. А потом вот иногда после этого едем к Галине Павловне на дачу Ростроповича, либо в Раздоры к Наине Иосифовне. Вот так вот. Тут я все время сам за рулем, поэтому не пью.
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	Титр на черном поле:
Вы не пытались снова заняться политикой после возвращения в Россию?
Людмила Алексеева — правозащитница, руководитель Московской Хельсинкской группы (1996 – н.в) 
Алексей Симонов — писатель, кинорежиссер, правозащитник, президент Фонда защиты гласности
Сергей Ковалев — общественный деятель, диссидент, участник правозащитного движения в СССР, затем в России, народный депутат СССР (1989 – 1991), народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1991), депутат Госдумы РФ (1993 – 2003)
Виталий Гинзбург — физик-теоретик, академик АН СССР, лауреат Нобелевской премии (2003)


	О правозащитной деятельности в сегодняшней России, о грядущих социальных потрясениях 

[ правозащита, Людмила Алекссева, Алексей Симонов, Сергей Ковалев, Виталий Гинзбург, защита ученых-«шпионов», Дмитрий Медведев, Владимир Путин, ФСБ, репрессии в России]
	Нет. И я не пытался, и мне не предлагали. Я в этом смысле очень неудобный человек. Мне никто ничего не предлагал. Я поддерживаю отношения со всеми этими вот, с… как их обозвали демшизой. Я их всех знаю. И сейчас я всякими правозащитными делами занимаюсь, с Людмилой Алексеевой, с Алешей Симоновым, вот, с массой других людей, которых я уважаю. С Сергеем Ковалевым. Все это я их я знаю, люблю и уважаю. Ну, вот сейчас занимался защитой этих ученых-«шпионов». Вместе начинали мы с Виталием Гинзбургом, нобелевским лауреатом и очень хорошим человеком. Ну, похоронили Виталия, продолжаем. Последнее письмо Медведеву передали в руки. Уже не раз в руки передавали с комментариями. Ноль! Потому что его посадило ФСБ, этих людей посадило, их уже 12 человек сидит, ученых, ни в чем не повинных. Посадило ФСБ, поэтому мы… А они слушаются только Путина. Сейчас уже анекдоты всякие пошли по поводу того в этом тандеме, кто, что, чего стоит. Ладно. К сожалению, это не так смешно, как кажется, потому что это может обернуться тяжелой ситуацией, граничащей с вопросом о существовании страны, потому что вчера была передача отнюдь не дурная. В ней ставился вопрос, просуществует ли Россия до 2020 года. А у меня опасения, что трахнет раньше. Где-то не позднее 15-го. В 2009 году я написал статью, и потом еще где-то как-то выступал. Я сказал, что рванет между 12-м и 14-м — такие мои оценки были; а это были оценки начала 2009-го года, сейчас начало уже 11-го — больше двух лет назад. Сначала вроде как-то никто так не размышлял, а в последние годы я смотрю — все прокремлевские, антикремлевские, все начинают каркать, что дело дрянь, и что трахнет.
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	Титр на черном поле:
Как вы относитесь к Михаилу Горбачеву?

Александр Яковлев — член Политбюро ЦК КПСС (1987 – 1990), народный депутат СССР, один из авторов перестройки, создатель Движения демократических реформ

	О взаимоотношениях с Горбачевым

[Михаил Горбачев, разгром НТВ, защита НТВ, Александр Яковлев, Егор Яковлев, Дмитрий Муратов, Александр Гельман, Евгений Киселев, Владимир Путин, Нателла Болтянская,  «Новая газета»]
	Отношения с Горбачевым складывались в последние годы существования, то есть в 89-й и 91-й, нормально. Но именно я находился на позиции Межрегиональной депутатской группы, участвовал в создании ее, и, естественно, она критиковала Горбачева за половинчатость, за нерешительность, за то, за се, и все, это разделялась. И, тем не менее, значит, если он, значит, тем не менее, казалось бы, он мог бы со мной, раз я с Борисом Николаевичем в одной команде… Но тем не менее, он же мне предложил ехать послом во Францию. «Юра, может, поедешь? А чего там думать, поезжай». Но сейчас мы встречаемся так. Последний раз, по-моему, вот 80 лет ему праздновали здесь, у Киевского вокзала, хорошо праздновали. Нателла Болтянская нам попела, все было хорошо. Нателлочка — прелесть женщина! И вот в начале двухтысячных годов он мне позвонил. Он, в отличие от Бориса Николаевича, всех на «ты» называет. «Юр, вот видишь, что-то там с НТВ плохо, разгоняют НТВ». Ну, я говорю: «Вроде да». — «Вот давайте создадим такую вроде группу поддержки или… НТВ». Я говорю: «А кто там будет?» — «Я». Я говорю: «Это много, но недостаточно». Он перечислил хороших людей, покойного Александра Николаевича Яковлева, Егора Яковлева, Диму Муратова, нынешнего главного редактора «Новой газеты», Сашу Гельмана. В общем, там человек 10. Собрались мы почему-то в 10 часов утра в ресторане «Метрополь», в небольшом зальчике, ели йогурт, чай пили, бутерброды и обсуждали это дело, и Евгений Киселев, Евгений Алексеевич, нам рассказывал, как на него накатывает эта всякая шпана. Ну, поговорили. Говорят: «Ну, Михаил Сергеевич, вам, наверное, надо встретиться с Путиным». Вот. А потом мы выходим в следующий зал, там все с камерами, журналюги, все. Ну, Горбачев говорит: «Вот, мы решили, что по этому поводу мне нужно встретиться с президентом. Только Рыжов считает, что бессмысленно, толку не будет, но это его личное мнение». Разошлись. Через месяц я смотрю по телевизору: встречается Горбачев с Владимиром Владимировичем. Я звоню ему, говорю: «Ну, как ты, твои впечатления?» — «А ты знаешь, с ним можно иметь дело». Я говорю: «И ты, Брут». Но на этом все кончилось, разгромили НТВ. Но он не угомонился. Года четыре назад звонит и говорит: «Юра, давай создадим наблюдательный совет при «Новой газете»». Я уже не стал спрашивать, много или мало, но создали этот совет, собрались мы в редакции там, у Димы Муратова. Стоим — Дима, я и он, еще до того, как заседать стали или после, я уже не помню. Я говорю: «Дима, плохая примета» — «А что такое?» Я рассказываю историю про НТВ. Создал Михаил Сергеевич группу — разогнали НТВ. Сейчас он создал, вот нас всех сплотил здесь — плохая примета. Слава богу, она не реализовалась, газета существует до сих пор.
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	Видео №15

Титр на черном поле:
Какое событие вы бы назвали началом эпохи Ельцина?

Лев Суханов — помощник первого заместителя председателя Госстроя СССР (1988 – 1989), помощник председателя Верховного Совета РСФСР (1990 – 1991), помощник президента РФ (1991 – 1997)
	О впечатлении, которое производили Ельцин и Горбачев, о встрече  Ельцина с избирателями в ДК МАИ в 1989 г.

[Борис Ельцин, Михаил Горбачев]
	Это как-то я не задумывался. Но я просто скажу про впечатление. Когда-то собирали деятелей науки и образования в так называемом Доме политпросвещения на Цветном бульваре. И вот я там как-то был, собрались, там ступеньки такие снизу от бульвара идут, постройка там 70-х годов, по тем временам модерновый зал. Я стою на ступенечках, курю. Подходит черный «членовоз», выскакивает — ну, в кино, фотографии-то мы уже видели, — огромными шагами по лестнице несется, изящный, красивый, чуть-чуть поседевший человек, высокий, огромными шагами, легко — раз. Ну, я бросил окурок, пошел. Я слушал его там, он там выступал перед нами. Мне показалось, что интересно, потому что до этого Горбачев там выступал перед нами. И оба они были совсем не такие, как были раньше члены Политбюро. Совсем. Свободнее, раскрепощеннее, к бумажкам практически не обращались, а не то, как вот Брежнев два экземпляра подряд читал. Ну, вот и все. Это первое впечатление физическое. А второе, вот когда меня утверждало ГК, он закончил свой, как это называется, негурманский завтрак. А потом уже Межрегиональная группа, потому что мы же поддерживали Ельцина, когда он был в опале, когда вот, как зовут, фамилия его помощника… был тогда в Госстрое, Лев… Лев Суханов, вот. Значит, Суханов мне как-то позвонил и сказал: «Выборная кампания 1989 года (я баллотируюсь, чтобы получить флажок и купить компьютеры для МАИ), значит, Борису Николаевичу не дают площадку для встречи». А поскольку я знал, что партийная система разваливается, я же вам рассказывал, как меня утверждали в ЦК, в МГК, да? Я сказал: «Ну и хрен с ними - ДК МАИ». Набилось там народа полно, там 1200 мест. Я вам не рассказывал эту историю? Это своя история, хорошая. Значит, два столика на эстраде стоят, два стулика, два микрофона, Борис Николаевич и я. Это встреча с избирателями. Он вообще с избирателями, а я со своими, Ленинградского района, где я баллотируюсь, и это в МАИ происходит. Народу на улице много осталось. Ну, и мы начинаем разговаривать. Борис Николаевич что-то говорит так, потом я что-то говорю, какие-то  вопросы. Но не прошло и 15 минут, как мне мой помощник Вадим машет из-за кулис. Я говорю: «Иди сюда. Что?» Там ломают двери, рвется народ сюда, здесь мест нет, тут свалка. Просят включить ретрансляцию, репродуктор туда. Я говорю: «Нет, обвинят в санкционированном митинге, не будет этого». Продолжается. Есть такие видеозаписи, это все любители отсняли на камеру все это дело, часа два все это. А дальше происходит следующее. Там же, за кулисами, появляется полковник МВД, начальник внутренних дел Ленинградского района, тоже что-то машет, и Вадим. Я говорю: «Иди сюда». Он говорит: «Полковник говорит, что он не сдержит, уже одну  стеклянную дверь сломали и все. Он просит включить трансляцию». Я говорю: «Включай. По приказу МВД включай. Не я включаю». Включили. И они все это потом слушали там, толпа. А когда закончили, на одну минутку Борис Николаевич забежал к замдиректора, чайку хлебнул, и в толпу. Ну, я тоже там вышел, у меня там в кустах моя «Волга» стояла своя. Я ее поставил прямо поближе к входу. Я поехал домой, это уже поздний вечер был. Вот такие были у нас знакомства. Потом мы еще до этого, когда, значит, опала пошла на Ельцина, все агитировали, все любили Ельцина в Москве. Какие-то мои студентики в подземных переходах ходили агитировали за Бориса Николаевича. Потом мне звонили из МГК партии — вот такой-то, такой-то, такая-то группа, таким-то делом занимался, надо принять меры. Я говорю: «Никаких мер не будет. Он имеет право». И не вызывал его не из группы, ни черта. А до этого был еще эпизод перед этой встречей в ДК замечательный. Избрали по квоте Академии Наук — народных депутатов, академиков. Они как-то келейно избрали и на всех академических площадках начался, что называется, большой шухер. Сахарова не избрали, кого-то там из Президиумаа академии избрали. И широкая общественность, кандидаты, доктора, членкоры, все сказали, что надо заново. И во Дворце молодежи на Комсомольском проспекте назначают новые выборы от Академии в тот самый день, когда я вечером назначил с Ельциным встречу. Там охраняется это все, я приехал туда, сел на свое место, в этом зале комсомольском этом. И там идет процедура выборов. Уже я не помню, как она шла. И опять тот же Вадим появляется около меня и говорит: «Звонили из МГК партии, приказали отменить встречу с Ельциным». Я говорю: «Вадим, ты как сюда попал?» — «У, с большим трудом». — «Поезжай обратно, скажи, что тебя ко мне не пустили». Такие игрушки детские. Ну, наверно, еще молодой я был сравнительно, прикалывался, где мог.

	06.40
06.50
07.01

07.22


	Титр на черном поле:

Правда ли, что в 1989 г. в ДК МАИ прошло учредительное собрание общества «Мемориал»?

«Мемориал» — международное историко-просветительское, правозащитное и благотворительное общество, изначально ставило перед собой задачу изучения политических репрессий в СССР, образовано в 1989 г. 
Елена Боннэр —  правозащитница, супруга академика Андрея  Андрея Сахарова

Евгений Евтушенко — поэт, прозаик
	Об учредительном собрании «Мемориала» в ДК МАИ

[Андрей Сахаров, Елена Боннэр, Сергей Ковалев, Евгений Евтушенко, Андрей Вознесенский,  «Мемориал», диссиденты, самиздат, правозащита]
	Да, и я представился, сидя в зале, сказал, что я здесь директор, что здесь сидел Сахаров, Боннэр, еще кто-то, еще, по-моему, Ковалев, в фойе была выставка карты России, Советского Союза с флажками, где лагеря были, все натыкали. Я помню, что тогда, по-моему, тогда там я познакомился… нет, раньше… не помню когда. Нет, я познакомился, по-моему, уже на Съезде народных депутатов хорошо с Евтушенко, с Вознесенским, с этой публикой, с Олегом Ефремовым. Вот так я начал вхождение в гуманитарную элиту мягко. Но это было так, это тоже я предоставлял. Ну, были у меня свои установки в жизни, по-другому не скажешь.
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	Титр на черном поле:
Какую роль сыграл «Мемориал» в событиях, происходивших в СССР в конце 80-х гг.? 
Андрей Амальрик — писатель, публицист, диссидент 
Анатолий Марченко — писатель, правозащитник, диссидент. Скончался в 1986 г. после 117-дневной голодовки
Петр Григоренко — генерал-майор ВС СССР, правозащитник, диссидент 


	О диссидентах и самиздате  

[Андрей Амальрик, Петр Григоренко, Анатолий Марченко]
	Что значит «происходивших»? Нет, события, они все равно были бы. Были бы. Потому что назревал кризис. Потому что недаром Амальрик, если вы знаете такую фамилию, написал в 69-м году книгу «Просуществует ли Советский Союз до 1984 года?» Она была переведена, Амальрика изгнали из страны. Он хороший историк, он напечатан на всех языках. 84-й год был связан с известной книгой Оруэлла, которая так и называлась «1984», это Амальрик, так сказать, связь времен. Но просуществовала чуть дольше, но трахнуло. Вот я вам свои даты сейчас называл, когда искрит, трещит. Нет, я уважаю эту организацию, ее людей, героических людей, которые кто из них был репрессирован, кто сидел вообще. Все было. Портреты всех этих людей сейчас у нас в Сахаровском центре, тех, кто жил, тех, кто уже погиб, там, Марченко, например, Григоренко, генерал. Нет, это героические люди, имеют свою позицию, ничего не боятся, в 68-м году выходят люди этого типа на Красную площадь. Их сразу забирают, сажают. А они приходят снова, как только. Нет, у меня огромное к ним уважение и даже зависть, что я не такой. Я в политику не лез, но я знал все это безобразие, я читал весь самиздат, я читал все-все-все, но я занимался профессиональным делом. Это было основным занятием, даже мне было интересно, вот я занимался не потому, что заработок, мне было интересно заниматься сверхзвуковой аэродинамикой, взаимодействием атомных частиц с поверхностью. Я даже менял амплуа. Есть счастливчики, которые всю жизнь в одном корыте. А я из любопытства менял направления, и где-то больше удалось сделать, где-то меньше. Ну, вот так вот этот административный потенциал завел меня в престарелые академики Академии наук СССР, а теперь России.

	10.34

	Титр на черном поле:
Как вы познакомились с Андреем Сахаровым?

	О знакомстве с Сахаровым

[Андрей Сахаров, «Мемориал», Анатолий Лукьянов, МДГ, Аркадий Мурашев, Евгений Савостьянов, Гавриил Попов]
	Про знакомство с Сахаровыми… Вот видел его на «Мемориале» в МАИ. Ну, так… Мы даже, по-моему, не здоровались, просто он сидел там на эстраде, да… А я встал вот сбоку здесь, сказал что-то, кто я есть и что, и вот мы с женой сели туда. Смотрели, как идет собрание. А с Сахаровым познакомились, потому что он оказался у меня за спиной в зале заседаний съезда, потому что мы все по алфавиту сидели: Примаков, Пуго, Рыжов, Рюмин, Савицкая, Сахаров и другие. И тут перед нами еще два ряда было и трибуна. А потом Межрегиональная группа. Это в зале на Новом Арбате, где мой Комитет по науке был, внизу, там конференц-залы, там собирались, и вот сформировалась уже сама эта группа. Гаврила Попов все меня тащили в руководство этой группы. Я отказался, но я делал все, потому что штаб был группы у меня, в Комитете по науке. Аркадий Мурашов, был такой молодой и очень симпатичный, хороший физик, он хорошо владел ПЭВМ и всякой техникой, технику нам дали в Комитет. И у Аркадия все это было, все размножалось, все перепечатывалось, все это он делал там с помощью какой-то девицы. Его жутко ненавидел Лукьянов, и когда стали обновлять состав Комитета, значит, там остальные комитеты обновляли там за 15 минут: раз — того же оставить или нового назначить председателя комитета или членов комитета. Три заседания снимали меня — Лукьянов меня снимал. Не снял. А Аркадия выдавил все-таки. Ну, у них по-разному: Аркадий был главным милиционером Москвы после путча. А еще один хороший человек, Женя Савостьянов, был главным кэгэбшником Москвы после путча. Это все люди, которых я хорошо знаю, с которыми в эти смутные времена много общался. В общем, турбулентное время. Турбулентное. Не жалею. Не жалею. Ни о чем.
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	Видео №16

Титр на черном поле:
Расскажите о том, как вы чуть было не 

возглавили Российскую академию наук? 
Николай Красовский — физик, математик, академик АН СССР
	О выборах главы РАН

[Юрий Осипов, АН СССР, РАН, создание РАН, Борис Ельцин, Николай Красовский]
	Мы примерно в одно время избрались в академики, членкоры, не помню, когда и что, в академики с Юрием Сергеевичем Осиповым. В отделение механики. Мы не на разных отделениях — один историк, другой физик. Отделение механики. Он ученик одного очень крупного механика екатеринбургского Николая Николаевича Красовского, академика Красовского, очень уважаемый человек, сейчас уже старый, болен довольно сильно. Ну вот, мы знакомы были, на заседаниях отделений встречались, рассказывал я ему, что я в его Свердловске провел эвакуацию, все. Интересно, что тогда еще выяснилось, что Красовский, его учитель, учился — тогда школу заняли под госпиталь, и нас перевели в медицинский техникум, где в залах были какие-то заспиртованные органы стояли, еще что-то. И когда мы познакомились с Красовским уже в Академии, он говорит: «А я тоже в этой медшколе учился, только я в 9-м классе учился». А я в 4-м классе. Короче говоря, летом 91-го года позвонил Юрий Сергеевич, в Москве он. Его пригласили на какой-то летний цикл или школу в Московский государственный университет и поместили в квартиру профессорскую, резервную или для гостей. С женой он приехал. Ну, позвонил, чтоб сказать, что он здесь, что ли. Я говорю: «Ну, и как ты там устроен?» — «Да мебели тут никакой нету, и в магазинах ни черта нет». Я принял к сведению, пришел к мэру Гавриле Попову. Говорю: «У тебя академики на полу валяются, это что?» Не знаю, как там это было, но что-то удалось купить, чтобы они там могли нормально устроиться. И тут же вызывает меня в эти же времена Борис Николаевич. И говорит: «Надо делать Академию наук РСФСР». Я говорю: «Борис Николаевич, не надо. Это будет такой же палеотиф, как было при советской власти и есть, если сверху посадят министерство СССР и еще Совет министров РСФСР. Конечно, все решается там, а это декорации. Ну, что это?» — «Нет, я считаю, что надо, вот возьмитесь и организуйте». Я говорю: «Борис Николаевич, вот (тут я вспомнил про Осипова) ваш земляк здесь, академик Осипов. Вы поговорите с ним». — «Я не пойду на это дело». А через некоторое время Юрий Сергеевич мне звонит и говорит, что поступило такое предложение от Ельцина. Нашел его Ельцин. Я сказал Ельцину, что он в МГУ где-то там. «Вот, — говорит, — позвонил Борис Николаевич». Я говорю: «Тебе решать. Я тебе не советчик. Я отказался по таким-то и таким-то причинам. Тебе решать». Он соглашается, я ему помогаю проводить выборы в эту Академию. Сначала кооптируем сразу целый ряд академиков из существующей Академии, вашего покорного слугу и еще кого-то. И еще выборы. И вот в это смутное время избирается Хасбулатов членом-корреспондентом, и еще несколько смутных личностей попадают в члены-корреспонденты Академии. А потом рушится страна. И Юрий Сергеевич говорит: «Ну, что делать с результатами этих выборов?» Я говорю: «Ничего. Отнюдь не идеальными всегда были выборы в российской в советской Академии, всегда они были не самые идеальные по качеству. Значит, надо смириться, свалить это все в кучу, и пусть живет». Свалили, довыбрались в РАНе. Вот так он стал президентом Академии. А когда он приехал, там, через пару лет в Париж по своим академическим делам, он сказал, что, в общем, это административно, тяжело, а он теоретик вообще, он даже не экспериментатор, не физик, он чисто математик-теоретик. Он даже сейчас ушел из отделения механики в отделение математики уже несколько лет назад. Но, видимо, смирился и сжился с этой ролью. И он руководит Академией с 1991 года, то есть уже вот сейчас, именно в этот период в путчевые времена, ровно 20 лет. Ничего себе юбилейчик? Никто, по-моему, российской и советской Академией 20 лет не руководил.

	05.07
07.37


	Титр на черном поле:
Вашу семью коснулись репрессии?
Лазарь Каганович — член Политбюро ЦК ВКП(б), затем Президиума ЦК КПСС (1930 – 1957), заместитель председателя Совнаркома СССР / Совета министров СССР (1938 – 1957)
	О репрессиях в годы советской власти

[семья, репрессии 30-х — 40-х годов, Лазарь Каганович]
	Всерьез нет. Значит, где-то до моего рождение, где-то, наверно, году в 28-м арестовали отца. Посадили в Бутырку. Мать вызывали на Лубянку на допросы ночью. Обвинение в шпионаже в пользу Польши. Потому что самый главный враг был тогда Польша. Сейчас можно быть шпионом украинским или еще каким-нибудь. Важно назначить врага, а шпион найдется. Слава богу, вегетарианские были времена. Мать носила передачи в Бутырку. Через 40 дней его освободили, извинились, сказали, что это ошибка, и больше об этом никогда не вспоминайте. Чему отец научился там? Лепить из хлеба шахматы и делать из бутылки стакан. Вот я и сейчас знаю, как делать из бутылки стакан. Берется веревка, петля такая, за что-нибудь закрепляется, вот чуть-чуть пониже горлышка бутылка надевается, и вот так вот трешь, нагревается такое кольцо от трения. Потом суешь в воду, она отскакивает, и об бетонный пол Бутырской тюрьмы немножко краешки сглаживаешь и имеешь свой стакан в тюрьме. Ну, это все так, прибаутки. Но это один раз аукнулось. Примерно в 1948 году начальник моего отца перешел во вновь созданный Госснаб СССР. В том же здании, где сейчас Дума, там был Госплан и Госснаб. И вот начальник, Цырень его фамилия, пошел замом председателя Госснаба. А начальником назначили члена Политбюро Лазаря Моисеевича Кагановича. И Цырень потащил за собой отца как финансиста, как бухгалтера классного, как беспартийного, но классного. И вызывает отца на собеседование Каганович и начинает, значит, пудрить отцу мозги, что вот вы когда-то работали там на фирме, здесь писали какие-то книги вели бухгалтерские. А мы, говорит, не знаем: где-то нет алюминия, а где-то его навалом. И так далее. Ну, отец не стал возражать, что не та экономика, чтобы в книге все расписать. Ну, согласился работать. Выходит из кабинета, Лазарь Моисеевич ему говорит: «Алексей Георгиевич, вернитесь на минуточку». Отец подходит к столу. Лазарь говорит: «А почему вы нигде не пишете, что вы задерживались спецслужбами?» Он говорит: «Мне сказали, чтобы я никому об этом не говорил, и извинились». — «Ну ладно, до свидания». Он пришел пешком оттуда на Арбат, к нам на Староконюшенный, говорит: «Ася, собирай шмотки». Вот. А утром позвонил Цырень и сказал, что Лазарь подписал приказ. Вот так папа мой работал до того, как раньше срока вышел на пенсию из-за болезни уже. Где-то в 58-м году, наверно, вышел. Ему лет 60 уже было. Он работал в Госснабе СССР. Его начальником был товарищ Каганович. Все. Потому что мать уже знала, как арестовывают. Когда отца арестовали там, а у него был еще с войны револьвер, что ли, какой-то, потому что он служил в Красной Армии, пулеметчиков учил при штабе после, когда вернулся с фронта, вот здесь, на Знаменке, улице Фрунзе, в штабе, был преподавателем пулеметного дела. Он придумал зенитный пулемет еще там, на войне, деревянный стояк, и Максим стрелял по Фарманам. И у него было оружие. Когда пришли арестовывать, мать цапнула где-то револьвер со шкафа и под фартук. А он говорит: «Ася, отдай». Отдала. Но это как-то ему не инкриминировали, тогда у всех было оружие, тем более что у него было прошлое такое, они вместе со своим другом с фронта ушли Загладиным, Валентином Загладиным, и тоже работали в штабе Красной Армии здесь. 

	10.18

11.03
	Титр на черном поле:
Как ваши близкие 

относились к перестройке, реформам начала 90-х гг.?
Виктор Мартынов — журналист, переводчик, отец певицы Галины Хомчик, друг Юрия Рыжова 
	Об отношении близких к переменам 

[семья, убеждения]
	Ну, самые близкие ко мне люди, это значит дети, их скажем мужья и жены, мужья, потому что у меня двое дочерей, с полным пониманием. И сейчас также относятся. А в профессиональной сфере по-разному, даже вот этот вот круг моих, с которым я со школы 70 лет связан, да, там очень по-разному. Например, вот отец Гали Хомчик, он просто считает. Он за ЛДПР, вот так. Для него Жириновский. Ну, в общем по-разному, даже в дружеском круге по-разному. А уж в профессиональном тем более — тут пестрый спектр. И, наверное, этот спектр совпадает с общем спектром в стране, независимо уже от профессии.

	 11.25


	Титр на черном поле:
Ваша семья интересовалась политикой?  


	Об атмосфере в семье, самиздате

[семья, самиздат, убеждения, «Новый мир», «Вопросы истории»]
	Ну, если мы приходит жена с работы, а она работала в журнале «Вопросы истории», а в этом же здании «Новый мир» Твардовского, да. Значит, сначала Солженицына опубликовали «Один день», а потом принес он Твардовскому, а тот не может напечатать, получается, хотя он ходил к Хрущеву, еще куда-то. А текст-то уже перебежал с этажа на этаж, мы читаем. Вот. Самое интересное, что мои бывшие там сослуживцы по МАИ, которые вот я рассказывал об одном из них, который успешно работал во внешней разведке, таких несколько было, они привозили мне «Август 14 года» Солженицына, изданный на русском языке за границей. Потому что их никто здесь не шмонал, они сами были полковниками спецслужб. Вот они мне приносили. Я говорю: «Тебе отдать обратно»? «Не, я на ней засыплюсь, храните сами все». Ну под белье…

	12.45

	Титр на черном поле:
Если бы вы вернулись в то время, что бы вы сделали по-другому?

	Об упущенных возможностях

[люстрация, КГБ, Егор Гайдар, реформы]


	Я бы провел жесткую люстрацию после путча — раз. И одновременно с освобождением экономики, что сделал Гайдар, создал бы, насколько это могло быть сделано тогда, независимую систему защиты прав гражданина и личности, а следовательно, и собственности, и всего. Тогда не было бы вот этого разворовывания всего советского — идеалист я да? — вот, права людей были бы защищены, начиная от лавочника, который торгует на прилавке и кончая тем, кто получил от государства, что у него не отнимут, потому что сейчас государство спокойно может у кого хочет, что хочет обратно отнять, так? Вот я только что говорил. Ну а в результате мы получили ту политическую систему, которую имеем, и ту экономическую систему, которую имеем.

	14.04

	Титр на черном поле:
Какие основные ошибки были допущены 

реформаторами?

	Об ошибках реформаторов

[люстрация, КГБ]
	Вот я назвал главную ошибку — люстрацию и отторжение всех высоких партийных функционеров и функционеров особенно КГБ, чтобы не имели права ни к оружию подходить, ни в государственных структурах работать. Пожалуйста! Заработать? В бизнес иди — иди в бизнес! Вот, торгуй. И правоохранительная система в прямом смысле — судебная, правоохранительная, защищающая права сначала личности, потом общества и государства лишь постольку, поскольку оно защищает две первые. Это я вам рассказываю про свою концепцию национальной безопасности, значит, я повторяюсь, это склероз.

	14.55

	Титр на черном поле:
Как бы вы 

охарактеризовали эпоху Ельцина?

	О переломных моментах в российской истории 

[история России]
	Ну, явно переломная эпоха. Я вам говорил уже, что то, что по-научному называется системным кризисом, в России называется смута. Ну в России были смуты, особенная знаменита смута, это когда были самозванцы, поляки, «нас паки бьют и паки», как написано у Толстого. А последние две были в 20-м веке — 17-й год, когда все переломилось, и страна изменилась, стала другая страна, и август 91-го. Страна одна исчезла, другая возникла, и вот мое ощущение, я повторяюсь уже, что мы вступили уже в третью смуту, правда уже в 21-м веке. И каждая смута имеет конечную протяженность и какой-то результат — плохой или хороший, но она чем-то заканчивается. Чем закончилась смута 17-го года, начиная с февральской революции, кончая октябрьским переворотом, чем закончился путч и его развал в августе 91-го — известно, и что пришло на его место. Потом это как-то эволюционировало, превратилось в то, что мы имеем сейчас, и наступает очередная смута. Наступила уже. Я думаю, она наступила где-то в тот же 9-й, 10-й год, но два с половиной года назад наступила. Когда она оборвется, я вам называл свои оценки. Вот и все.

	16.30

17.15


	Титр на черном поле:
Назовите ключевых деятелей эпохи 90-х гг. XX века
Сергей Степашин — народный депутат РСФСР (1990 – 1991), председатель Комитета Верховного Совета РСФСР по обороне и безопасности, глава Государственной комиссии по расследованию деятельности КГБ во время путча («Комиссия Степашина»)
	О «Комиссии Степашина», расследовавшей деятельность КГБ во время путча

[Сергей Степашин, Комиссия Степашина, ГКЧП, деятельность КГБ в период ГКЧП]
	Не, я отметки не буду ставить. Людей вы всех знаете, и я их знаю, да. А расставлять не буду. Это также как мне, когда Советской Союз еще существовал, нет уже все развалилось, и создали комиссию Ельциным и Горбачевым по расследованию деятельности КГБ во время путча. Значит, председатель Владимир Степашин… Сережа Степашин, члены там еще пять или шесть человек со стороны Ельцина и со стороны союзного парламента, парламентарии. И мы сидим в новом здании на Лубянке, полковники бегают вокруг нас КГБшные обслуживают, Сережка с его сломанной ногой забинтованной. И мне предлагают, видно не мне одному, полковник: «Хотите ваше личное дело?». Я говорю: «Нет». Они заискивали, они тогда испугались, поджали хвост, они думали, что мы люстрацию всех спецслужб..., она не состоялась, о чем я и сказал. Я потом пожалел — не о том, что я не взял свое дело, тут я безошибочно поступил, потому что я не хотел разочаровывать в людях. Зачем? Доживу в неведении. Я пожалел, что я не взял дело отца. Вот это мне… ну задним умом русский мужик крепок как всегда.

	18.12


	Титр на черном поле:

Есть ли сейчас фигуры, равные Ельцину?

	О современных политиках 

[Борис Ельцин]
	Сейчас нет. Вообще политический класс измельчал во всем мире. Во всем мире — и в Европе, и в Америке. Политический класс… А у нас тем более его как-то отжимали из него все чистое, особенно последние десять лет, осталось очень много шпаны. На самом верху, да. Подражатели или просто приблатненные появились.
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